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l	Çà ÷åì Äæóëü åò òà  
çàñò ðå ëè ëàñü?

Âîçâ ðà ùå íèå êà ðåëüñ êî ãî áà ëå òà íà 
áîëü øóþ ñöå íó íà ÷à ëîñü ñ ïðåìü å ðû ïî 
ìî òè âàì áåñ ñìå ðò íî ãî ïðî èç âå äå íèÿ 
Øåêñ ïè ðà.

стр. 4
l	Äâå ðî äè íû

Ðóñ ñêî ìó êëó áó â Òàì ïå ðå èñ ïîë íè-
ëîñü 20 ëåò.

l	Êàê  ïå äà ãî ãó  
ïî âû ñèòü  
êâà ëè ôè êà öèþ?

Íà âîï ðî ñû ÷è òà òå ëåé îò âå ÷à åò ïðà- 
âî âîé èíñ ïåê òîð ïðîô ñî þ çà Åâ ãå íèÿ  
ÌÀ ÊÀ ÐÎ ÂÀ.
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l	Íà çàä, â ïðîø ëûé âåê

×å ðåç ïÿòü ëåò ñåëüñ êàÿ áèá ëè î òå êà 
ïðåâ ðà òèò ñÿ â èç áó-÷è òàëü íþ. Îá ýòîì ñ 
òðå âî ãîé ãî âî ðèò Îëü ãà Àíà òîëü åâ íà  
ÂÀ ÑÈËÜ Å ÂÀ, äè ðåê òîð ìó íè öè ïàëü íî ãî 
ó÷ ðåæ äå íèÿ êóëü òó ðû «Ïèò êÿ ðà í òñêàÿ 
ìåæ ïî ñå ëåí ÷åñ êàÿ áèá ëè î òå êà». Ñ íåé 
áå ñå äó åò ïè ñà òåëü Àí íà ÌÀ ÒÀ ÑÎ ÂÀ.
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l	Æåñ òî êîå äåòñòâî

Èç âå ñò íî ëè âàì, ÷òî åñ ëè âû êó ðè òå â 
ïðè ñó ò ñòâèè áå ðå ìåí íîé æåí ùè íû, ýòî 
ïðè ðàâ íè âà åò ñÿ ê æåñ òî êî ìó îá ðà ùå íèþ 
ñ åùå íå ðî äèâ øèì ñÿ ðå áåí êîì? 

стр. 18
l	Èãîðü + Æå íÿ

Â ðóá ðè êå «Æèçíü êàê ÷ó äî» ïðåäñ òàâ-
ëÿ åì ìî ëî äóþ ñåìüþ Ìî íà õî âûõ.
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l	«Òðèä öàòü òðè ðà çà 
îñåíü…»

Äìèò ðèé ÃÎ ÐÎÕ: «Ïî ý çèÿ – ìîé êðó-
ãî çîð, ÿ îã ðà íè ÷åí ïî ý çè åé êàê Äè î ãåí 
áî÷ êîé».
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l	«Ëþá ëþ è æà ëåþ 
âñåõ…»

«1993 ãîä. Ñòà òóñ – áåç ðà áîò íûé. Ñ 
óäî âîëü ñòâè åì ñìà êî âàë áû íà øè ïîò ðÿ ñå-
íèÿ è ïà äå íèÿ, íî ÿ ëþá ëþ ýòó ñòðà íó è íå 
âå ðþ, ÷òî îíà «êî ðàáëü äó ðà êîâ»!» Ïóá ëè-
êà öèÿ äíåâ íè êî âûõ çà ïè ñåé áåçâ ðå ìåí íî 
óøåä øå ãî èç æèç íè òà ëà íò ëè âî ãî ëè òå ðà-
òî ðà è æóð íà ëèñ òà èç Ñå ãå æè Âà ëå ðèÿ  
ËÅ ÎÍÒÜ Å ÂÀ.
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l	Ñå ìå ðî ïî ëàâ êàì

Ìî  ëî  äîé  ôåëüä  øåð  Åê à  òå  ðè  íà  
ÒÀ ÐÀ ÑÎ ÂÀ ñïà ñà åò ïî ïàâ øèõ â áå äó 
êî øåê è ñî áàê.
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l	Õó äî æå ñò âåí íàÿ  
ãà ëå ðåÿ:  
Äìèò ðèé Ó×Ó ÂÀÒ ÊÈÍ
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Æàí íà, 20 ëåò, ñòó äå íò êà ÊÃÏÓ: – Â ïåð-
âóþ î÷å ðåäü øêî ëà äîëæ íà äà âàòü çíà íèÿ, íî 
äå òåé îáÿ çà òåëü íî äîëæ íû ó÷èòü è êóëü òó ðå ïî âå-
äå íèÿ, âçà è ìî îò íî øå íèé. Âåäü â øêî ëå ðîæ äà åò-
ñÿ äðóæ áà, ïî òîì îíà î÷åíü ïðè ãî äèò ñÿ â æèç íè.

Åëå íà, àã ðî íîì, 48 ëåò: – Ó ìå íÿ óæå äâîå 
äå òåé îòó ÷è ëèñü, à Íè êè òà èäåò â 5 êëàññ. Ïîñ-
êîëü êó ó ñû íà ïå ðå õîä íûé âîç ðàñò, çà áî òèò åãî 
äî ñóã. Øêîëü íûé ïñè õî ëîã ñî âå òó åò çà íÿòü ðå áåí-
êà íà âñå ñòî, ÷òî áû åãî íå òÿ íó ëî  â ïîä âà ëû. Íàñ, 
ðî äè òå ëåé, ïî òî ìó î÷åíü âîë íó åò, êàê áó äåò îð ãà-
íè çî âà íî äî ïîë íè òåëü íîå îá ðà çî âà íèå. 

Àí òî íè íà, ìåä ñå ñò ðà, 38 ëåò: – Äî÷ü â  
10 êëàñ ñå. Ïå ðå æè âàþ, ÷òî äå òÿì íå êîã äà 
âçäîõ íóòü, òà êèå ó íèõ îáú å ìû çà äà íèé. Ñòàð-
øåê ëà ñ ñíèê ïî ðîé çàã ðó æåí áîëü øå ðà áî òà þ-
ùå ãî âçðîñ ëî ãî.

Ëþä ìè ëà, àäìèíèñòðàòîð, 33 ãî äà:  
– Ñûí ïîé äåò â 6 êëàññ. Ó íå ãî õî ðî øèå ó÷è òå-
ëÿ, íî, íà ìîé âçãëÿä, íå õâà òà åò òî ãî, ÷òî êîã äà-
òî áû ëî ó íàñ: ýêñ êóð ñèé, ïî õî äîâ, ôà êóëü òà òè-
âîâ. Ýòî ñáëè æà åò äå òåé è ó÷è òå ëåé, òîã äà è 
ó÷å áà  ëåã ÷å èäåò.

Îëü ãà, îïå ðà òîð ñî òî âîé êîì ïà íèè,  
28 ëåò: – Øêî ëà äîëæ íà íà ó ÷èòü õî òÿ áû 
îä íî ìó èíîñò ðàí íî ìó ÿçû êó. ×òî áû ó÷å íèê 
ìîã íå òîëü êî ÷è òàòü ñî ñëî âà ðåì, íî è ñâî áîä-
íî ïî íè ìàòü ðå÷ü èíîñò ðàí öà, âåñ òè ïå ðå ïèñ-
êó, ñìîò ðåòü ôèëü ìû, íà êî íåö, ó÷èòü ñÿ çà ãðà-
íè öåé. ×òî áû âû ïó ñê íèê ëþ áîé ðîñ ñèéñ êîé 
øêî ëû ìîã áåç ñòåñ íå íèÿ ñêà çàòü: «ß çíàþ àíã-
ëèéñ êèé». È ýòî áû ëî áû ïðàâ äîé.

Àëåê ñà íä ðà Ñòî ìî íà õî âà, ïè ñà òåëü:  
– Ìû Èâà íû, íå ïîì íÿ ùèå ñâî å ãî ðîäñòâà, 
ïî ý òî ìó íóæ íî, ÷òî áû äå òè çíà ëè ñâîè ñå ìåé-
íûå êîð íè. Íà Âîñ òî êå, ãäå ìíå ïðè õî äè ëîñü 
áû âàòü, ó äå òåé âîñ ïè òû âà þò óâà æå íèå ê ðî äè-
òå ëÿì è ãîð äîñòü ïî îò íî øå íèþ ê ïî òîì êàì. 
Ìíå êà æåò ñÿ, åñ ëè  ó÷èòü äå òåé æèòü ïî ïðèí-
öè ïàì: ÿ õî ÷ó, èìåþ ïðà âî – ýòî çíà ÷èò âû ðàñ-
òèòü âîë êîâ-îäè íî ÷åê, à íà äî ó÷èòü æèòü ïî 
ïðèí öè ïàì: ÿ äîë æåí, îáÿ çàí – ìà ìå, ïà ïå, 
ñåìüå… Òîã äà íå áó äåò áðî øåí íûõ äå òåé è ñòà-
ðè êîâ.

×è òàé òå òàê æå ïóá ëè êà öèè 
íà ñòð. 2, 5, 6, 7, 8

Школьная перезагрузка
Íà êà íó íå 1 ñåí òÿá ðÿ  ìû  ñïðî ñè ëè  ó ëþ äåé ðàç íî ãî âîç ðàñ òà è ïðî-

ôåñ ñèé, ÷å ìó, ïî èõ ìíå íèþ, ñëå äó åò ó÷èòü â øêî ëå. Ìíå íèå åäè íî äóø-
íîå: çàã ðó çèòü çíà íè ÿ ìè íå äîñ òà òî÷ íî!

Мой брат идет в первый класс!
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Стандарты – 
наше всё

За несколько дней до 1 сентября к
нам в редакцию зашел Игорь Петрович
Тюриков, доцент педуниверситета. Тре-
вожит его  низкий уровень подготовки
студентов, части учительства. 

–  Все направлено на получение
формальных знаний, информации, а
разве это главное на уроке литературы?

Игорь Петрович рассказал об одном
эпизоде. На уроке проходили повесть
Карамзина «Бедная Лиза». Ученица
получила пятерку за перечисление
признаков сентиментализма в этой по-
вести.

– Я спросил учительницу: «Да разве
это главное? Почему вы не говорите с
детьми о том, что случилось с Лизой и
почему у нее было столько последова-
тельниц?» – говорит Игорь Петрович и
заключает: – Такой учитель не имеет
права вести литературу.

В убогом преподавании гуманитар-
ных предметов часто вина не самого
учителя: он просто вынужден натаски-
вать детей на решение тестов, иначе им
не сдать ЕГЭ. Еще одна беда – качество
самих тестов.

Летом пришлось готовить племян-
ника, перешедшего в 9 класс, к ГИА (го-
сударственной итоговой аттестации) по
русскому языку – так называемому ма-
лому ЕГЭ. Учительница за год предупре-
дила его: «Экзамен не сдашь!» Верх пе-
дагогичности, конечно... Парень поста-
вил цель – сдать! Его не надо было уго-
варивать заниматься, сам рвался, нес-
мотря на то что друзья в это время игра-
ли в футбол, купались, катались на вело-
сипеде. 

Честно говоря, мальчишку было
жаль: ему пришлось заучивать десятки
ненужных, на мой взгляд, сведений:
примыкание, градация, обособленное
обстоятельство... А чего стоит задание
части С: написать сочинение-рассуж-
дение о роли уменьшительно-ласка-
тельных суффиксов в русском языке!
Больше не о чем рассуждать в 15 лет?
Уж не говорю о качестве текстов, пред-
ложенных в части С1 для сжатого изло-
жения, – скучные, незапоминающие-
ся. Ради чего эти мучения? Разве так
можно достичь главной цели при обу-
чении родному языку – приобретения
навыков грамотного письма и понима-
ния текста? Если, конечно, такая цель
еще ставится. Стоит ли удивляться, что
российские девятиклассники в между-
народном тестировании PISA на пос-
ледних ролях. 

Несколько лет назад к нам приез-
жал президент Российской академии
образования Николай Никандров.
Спросила его, отчего  школьные прог-
раммы так перегружены, скоро в вузе
нечего будет изучать. Академик объяс-
нил: программы составляют не педаго-
ги-практики, а ученые, которые видят
перед собой не ребенка с его земными
возможностями, а абстрактного учени-
ка, которого загружают наукой под за-
вязку. Ясна абсурдность такого подхо-
да:  средство подменяет цель. Но поче-
му-то упрощения программ не проис-
ходит. Теперь вот все с надеждой ждут
новых стандартов.

Как ни странно, при колоссальной
нагрузке на нынешних школьников
особо напрягать мозги им не требует-
ся. В  ЕГЭ даются четыре варианта от-
вета на вопрос, подчеркни один – и
париться не надо. Стремление все
структурировать для гуманитарных
дисциплин губительно. Механичес-
кое заучивание, зубрежка формируют
схоласта, не готового думать, анали-
зировать, принимать нетривиальные
решения... Теперь представьте, как
поведет себя в нестандартной ситуа-
ции, на которые так щедра наша
жизнь, выученный подобным образом
человек? Примеры у нас на глазах...

Наталья МЕШКОВА

Актер скончался 26 августа в Москве на 57-м
году жизни.

В некрологе театра «Творческая мастерская»
говорится: «Появление на сцене Геннадия Зало-
гина всегда вызывало особое воодушевление в за-
ле, а его участие в спектакле служило гарантией
зрительского успеха постановки».  

Геннадий Залогин проработал на театральной
сцене Карелии  28 лет. С 1999-го  по январь 2006
года совмещал работу актера с постом директора
Государственного молодежного театра РК «Твор-
ческая мастерская». Потом переехал в  Москву и
до последних дней жизни работал заместителем
директора в театре Et cetera под руководством на-
родного артиста России Александра  Калягина. 

Журналисты газеты «Лицей» выражают глубо-
кие и искренние соболезнования родным и близ-
ким Геннадия Залогина, театру «Творческая мас-
терская», всем поклонникам творчества замеча-
тельного актера и человека.

Педсовет

Грядут перемены
В Петрозаводске в новом учебном году

будет проведена реструктуризация школь-
ной сети.

Она коснется трети всех школ горо-
да. Об этом в своем коротком выступле-
нии на августовском педсовете педаго-
гов города сообщила Лариса Подсадник,
новый заместитель главы администра-
ции Петрозаводского городского окру-
га, председатель комитета по вопросам
образования, культуры, делам молоде-
жи, молодой семьи, физической культу-
ры и спорта.

По ее оценке, столичное образование
по ряду позиций уступает  другим муници-
палитетам. 

Школы города в 2010 году полностью
перейдут  на нормативно-подушевое фи-
нансирование. Будет проведена ревизия
программ повышенного уровня. Продол-
жится возврат зданий бывших детских
садов системе образования.  А дополни-
тельное образование, которое, по словам
Ларисы Подсадник, «живет еще в советс-
кой модели», переведут на современные
рельсы.

Соб. инф.

Акция

Передай учебник 
другому

Если в вашей семье осталась ненужная
школьная литература — примите участие в
акции «Книги – детям».

Городская социальная служба Петро-
заводска проводит ее до 30 сентября.
Учебники и книги можно передать нуж-
дающимся семьям на безвозмездной ос-
нове или обменять на другие. Обмен и
выдача учебной литературы будут про-
изводиться в помещении городской со-

циальной службы по адресу: ул. Куйбы-
шева, 20.

Справки по тел. 78-30-26.

Закон есть закон

Цена диплома
Завкафедрой осужден за получение

взятки от студента.

Петрозаводский горсуд рассмотрел
уголовное дело о получении взятки препо-
давателем вуза. Заведующий кафедрой
строительного факультета ПетрГУ Алек-
сей В. признан виновным в получении
взятки.

В судебном заседании установлено,
что преподаватель 19 июня 2009 года полу-
чил взятку в сумме 15 тысяч рублей от сту-
дента за допуск дипломного проекта к за-
щите.

По приговору суда ему назначено на-
казание в виде штрафа в размере 200 тысяч
рублей с лишением права занимать долж-
ности, связанные с исполнением органи-
зационно-распорядительных функций,
сроком на два года.

По информации 
Прокуратуры РК

Молодёжь

Белый город 
на компакт-диске

Центральная районная библиотека Бе-
ломорска выпустила музыкальный ком-
пакт-диск «Белый город» с песнями о го-
роде в стиле рэп, рок- и поп-музыки. Ис-
полнители – молодые беломорчане, рэп-
и рок-группы города. Концерт-презента-
ция диска состоялся под открытым небом
на площадке возле библиотеки. В нем
приняли участие более 120 молодых лю-
дей. 

Библиотека намерена организовать
продвижение молодых талантов, рекламу

диска и выпуск справочника «Молодые
рок- и рэп-музыканты Беломорска». 

Центральная районная библиотека Бе-
ломорска планирует стать информацион-
но-досуговым центром для молодых. 

Илья ЖДАНОВ

Время ленивых
В краеведческом музее провели ток-шоу

«Время активных людей». Молодые говори-
ли о том, почему они не часто ходят в музеи,
театры, филармонию.

На ток-шоу собрались студенты, моло-
дые сотрудники музеев Петрозаводска,
Музыкального театра, директор Карельс-
кой филармонии, представители Минис-
терства культуры, управления по делам
молодежи и другие ответственные за куль-
туру люди.

Накануне организаторы ток-шоу опро-
сили тысячу молодых людей в возрасте
от 14 до 30 лет. 60% ответили,  что посе-
щают культурные мероприятия не чаще
одного-трех раз в год. Среди причин от-
сутствие информации, денег, времени и
привычки, которую родители должны
прививать с детства. В процессе беседы
выяснилось, что это не причины, а, ско-
рее, отговорки.

Встреча закончилась, но молодежь
разбрелась по городу, а не по залам крае-
ведческого музея. 

Анастасия ЕРМАШОВА

Наш опрос

Конец вольнице?
Комендантский час детям необходим.

Так считает 58,7% пользователей нашего
сайта http://gazeta-licey.ru.

Не согласны с введением комендан-
тского часа, уже принятого в некоторых
регионах России, 36,5%. Затруднились от-
ветить  4,8%. Всего в опросе участвовали
63 человека.

Соб. инф. 

Утрата

Не стало Геннадия Залогина

30 сентября республика впервые
отметит новый государственный
праздник – День освобождения Ка-
релии от фашистских захватчиков.
Закон о его установлении внес Глава
Республики в Законодательное Соб-
рание РК в связи с многочисленны-
ми обращениями общественных ор-
ганизаций, ветеранов Великой Оте-
чественной войны. В сентябре ис-
полняется 65 лет со дня полного ос-
вобождения республики.

На снимке из фотоальбома «Три
века Петрозаводска» запечатлены
воины стрелковой части, которые
после непродолжительного отдыха
двинулись из освобожденного Пет-
розаводска дальше, на запад.

Это сладкое слово «свобода»!
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Не пропустите!

Пригласительный  бил ет

Первый же взгляд –  и все вокруг перес-
тает существовать: душа растворяется в яр-
ких волнующих красках, в которых сливают-
ся поэзия и живопись. 

Картины, сочетающие множество оттен-
ков, рождают тонкие цветовые вибрации:
невероятные красно-оранжевые сполохи
над старинной деревней Ламбасручей, сине-
красно-желтые – в Шитоламбе. Стрела ко-

локольни в Белой Горе пронзает тяжелое не-
бо, а в Загубье ветер колышет разноцветные
травы. Под низкими грозовыми тучами де-
ревушка Терехово, в которой остался один-
единственный сгорбившийся от старости и
времени дом, да и тот вот-вот встанет на ко-
лени. 

На картинах Агапитова то пасмурное не-
бо обволакивает и завлекает в свой безгра-
нично-серый мир, то сквозь коричнево-тем-
ные краски прорываются к Богу кижские ку-
пола, то неспокойные путкозерские волны
отрезают от всего мира маленькую и беспо-
мощную Спировку, покинутую людьми…

Тем удивительнее вдруг оказаться в Ве-
горуксе, у церкви, в тихий синий вечер
смотреть на плывущие причудливые облака
или остановиться, прикоснувшись ладош-
кой к теплому деревянному срубу часовен-
ки, в годичных кольцах которого застыли
столетия. 

Каждая деталь в картинах Вячеслава Ага-
питова – символ Заонежья, края, до боли
родного художнику. Здесь он вырос, и пер-
вые слова его были на заонежском диалекте.
Потому так подкупают и написанные на ди-
алекте названия картин и самой выставки. 

Экспрессия картин Агапитова застав-
ляет затаить дыхание. Кажется, безмолв-
ный мир природы кричит и просит о защи-
те! И в душе невольно появляется тревога
за исчезающий «Другай берег» – Заонежье,
пронизанный стариной и необыкновен-
ным духом мир, о котором мы забываем,
но, однажды оказавшись там, очень хотим
возвращаться туда вновь и вновь.

Любовь ГЕРАСЁВА
Фото Ирины ЛАРИОНОВОЙ

Выставка экспонируется до 20 сентября в
Выставочном зале по адресу: пл. Кирова,
10а.

Там, на «другам» берегу…
В музее-заповеднике «Кижи» открыта выставка картин по-

эта, историка, председателя общественной организации
«Русский Север» Вячеслава Агапитова, названная на заоне-
жском диалекте «Другай берег».

Открывается 
детская балетная

студия
Музыкальный театр РК объ-

являет набор в детскую балет-
ную студию под руководством
заслуженной артистки России и
Карелии, лауреата Государствен-
ной премии России Н.В. Галь-
циной.

Принимаются мальчики и де-
вочки в подготовительную груп-
пу (возраст 7 – 9 лет) и основную
группу (10 – 12 лет).

Конкурсный отбор проводит-
ся ежедневно с 11 по 22 сентября
с 18 до 20 часов в балетном зале
КДЦ «Маски» (малая сцена Му-
зыкального театра, пр. К. Марк-
са, 3а). 

Справки по телефону (814-2)
76-78-82.

Музей изобразительных искусств РК

До 20 сентября персональная
выставка «Путешествия вдвоем»   На-
тальи и Валерия Кошелевых.  

С 25 сентября выставка «Среди
цветов»:  флористика Людмилы Папу-
шой и ювелирные изделия Галины
Григорьевой.

Запись на экскурсии по тел. 
78-37-13.

Адрес: пр. Карла Маркса, 8. Тел.
78-40-03.

Сайт: http://artmuseum. karelia.ru.

Музей-заповедник 
«Кижи»

В Лекционно-выставочном комп-
лексе музея-заповедника «Кижи» (ул. Федосовой, 19) с 8 сентября по
8 ноября «Скрытая жизнь – от микро до макро». Животный мир Кижс-
ких шхер и Заонежья. 

Демонстрация традиционных ремесел, мастер-классы по предвари-
тельным заявкам групп. 

Тел.: 78-00-87, 78-35-91.
Сайт: http://kizhi.karelia.ru

Карельский государственный 
краеведческий музей

Экспонируются выставки: «История одного визита» – фотовыстав-
ка, посвященная 125-летию первого посещения великим князем Влади-
миром Александровичем Олонецкой губернии. «Добрых рук мастерство»
– персональная выставка таксидермиста музея В.И. Игнатенко.

Каждое второе воскресенье месяца – день бесплатного посещения.
Адрес: пл. Ленина,1. Тел. 76-94-79.
Сайт: http://kgkm.karelia.ru

Городской выставочный зал

До 13 сентября работает выставка «Давид Плаксин.
PHOTOSHOPом по классике». Автор – известный петербургский
график, мастер книжного дизайна. Представлены его графические
работы последних лет, сочетающие в себе чувство юмора, парадок-
сальность мышления и одновременно нетипичный для художника
старшего поколения пристрастный интерес к возможностям цифро-
вой технологии. 

С 17 сентября по 11 октября выставка «Дизайн Карелии» к 15-ле-
тию Союза дизайнеров РК. Открытие в 16 час. Представлены работы
в разных областях дизайна: графический дизайн, дизайн интерьера,
среды, костюма, промышленный дизайн. Среди участников извест-
ные карельские мастера Юрий Пермяков, Анатолий Титов, Влади-
мир Красовский, Владимир Лобанов, Георгий Иванов и молодые ав-
торы.

26 сентября в 17 час. презентация поэтического сборника «Сти-
хиЯ» творческой группы «Я». 

27 сентября в 17 час. концерт Евгения Бреловского. В программе
авторская и актерская песня. 

29 сентября в 18 час. вечер романса «В звуках музыки». Исполните-
ли – Дарья Востокова (сопрано), Алена Алексеева (фортепиано).

Адрес: пр. Ленина, 26. Тел. 78-16-50.

Республиканский центр национальных культур

С 3 по 24 сентября выставка работ художника-философа Олега Об-
носова. С 2006 года живет в Эссойле. Его работы находятся в частных
собраниях и за рубежом.

С 10 по 18 сентября выставка «Цвета в воде» художника Асбьерна
Нильсена из Вардо (Норвегия).

Адрес: пл. Ленина, 2. Тел.: 76-88-75, 78-20-48.

Дом куклы Татьяны Калининой

До 26 сентября выставка «Симфония полевых цветов» Валенти-
ны Разенковой. Представлены 27 работ, выполненных в редкой тех-
нике, где вышивка гладью сочетается с вышивкой атласной лентой. 

Адрес: наб. Ла-Рошель, 13. Тел. 77-34-56.

Медиа-центр «Vыход»

С 11 по 17 сентября мастер-классы американского художника Джей-
сона Ирвина. 

До 13 сентября выставка ремесленно-сувенирной продукции
«Karelian Craft: пространство дома». 

17 сентября в 16 час. семинар в рамках проекта «Полушарие элект-
рона», посвященный созданию электронной музыки к немому кино-
фильму.

Адрес: пр. К. Маркса, 14. Тел. 76-14-41.
Сайты: http://create.karelia.ru, http:// develop.karelia.ru

Театральные премьеры, гастроли

Национальный театр РК. 3, 4, 10, 13, 23 сентября  – премьера. Ф. Бу-
ляков. «Дело святое». Трагикомедия о любви. Спектакль идет на русском
языке. 9, 11 12, 19, 20 сентября – премьера. В. Сологуб. «Беда от нежно-
го сердца». Водевиль. Спектакль идет на русском языке.

Адрес: пр. К. Маркса, 19. Тел.:  76-95-86, 78-44-46.  
Сайт: http://teatr.onego.ru

«Творческая мастерская». 24, 25 сентября – «Гранатовый браслет». 
26 сентября – «Королева красоты». 27, 29 мая – «Голый король». 

Адрес: ул. Кирова, 12. Тел.:
76-80-76, 76-99-23, тел. кассы
76-91-47. 

Сайт: http://masterskaya.
onego.ru

Театр кукол РК. 26 сентяб-
ря «Щелкунчик и мышиный
король».

Адрес: пр. К. Маркса, 19.
Тел.: 78-50-92, 76-56-64.

Сайт: http:// puppet.kare-
lia.ru

Музыкальный театр РК.
Гастроли театра Opera Nova
(Финляндия). 3 сентября 
в 19 час. мини-опера Илкки
Куусисто «Женщина как шам-

панское». 
Адрес: пл. Кирова, 4. Тел.: 78-37-38, 78-44-42.
Сайт: http://www.mrteatr. onego.ru

Карельская государственная филармония

1 сентября. Концерт для школьников ко Дню знаний. Симфонический
оркестр КГФ, художественный руководитель и главный дирижер – Ма-
риус Стравинский. Вход свободный. Начало в 12 час.

Концерт для студентов КГПУ ко Дню знаний. ОРНИ «Онего», худо-
жественный руководитель и главный дирижер – Геннадий Миронов.
Вход по пригласительным. Начало в 15 час.

13 сентября. Арт-кафе Fm. Концерт джазового квартета Dripp (Нор-
вегия).

16 сентября. С 10 до 19 час. ярмарка абонементов сезона 2009/10
года. Концерт. Симфонический оркестр КГФ, главный дирижер – Ма-
риус Стравинский. В программе: Лист – Концерт № 1 для фортепиа-
но с оркестром (солист – Александр Онькин), Т. Кажгалиев – симфо-
ническая сюита «Легенды степей», Чайковский – увертюра-фанта-
зия «Ромео и Джульетта». ОРНИ «Онего», главный дирижер – Генна-
дий Миронов. 

23 сентября. Концерт симфонического оркестра. Симфонический ор-
кестр КГФ, главный дирижер – Мариус Стравинский. В программе: Ха-
чатурян – Концерт для скрипки с оркестром, Григ – Концерт для фор-
тепиано с оркестром. 

25 сентября. «Экспромт. Ассоциации». Лауреат международных кон-
курсов квартет русских народных инструментов. 

26 сентября. В 13 и 15 час. первый концерт абонемента № 15 «В неко-
тором царстве» «Принцесса кошачьего замка». Исполнители: солисты
КГФ. В программе: одноименная детская опера П. Козинского. 

28 сентября. Открытие XXI Международного фестиваля камерного ис-
кусства «Осенняя лира». Концерт «Альбом есть памятник души». Народ-
ный артист России Борис Плотников (художественное слово, вокал,
Москва), Владимир Маркушевич (гитара, Москва). 

Выставки. Со 2 по 25 сентября в фойе второго этажа персональная
выставка «Цветные сны» Егора Кукушкина. 28 сентября в 15 час. отк-
рытие выставки Любови Малиновской и Ирины Ларионовой «Сто лет
спустя».

Адрес: ул. Кирова, 12. Тел. 76-97-06. 
Сайт: http://philarmonia.onego.ru

Национальная библиотека РК

Весь сентябрь выставка акварелей Евгении Веселовой. Выставка
«Лучшие книги Карелии 2000 – 2008 гг».

Адрес: ул. Пушкинская, 5. Тел. 78-55-53.
Сайт: http:// library.karelia.ru

Âûñòàâêà «Ïóòåøåñòâèÿ
âäâîåì»

Ãåííàäèé Ìèðîíîâ è îðêåñòð «Îíåãî»

Ôåÿ íà ôàñàäå 
Òåàòðà êóêîë
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ПОСЛЕСЛОВИЕПАЛИТРА

Пленэр 
на Киваче
Председатель Карельс-

кого отделения Союза ху-
дожников России Анатолий
ТИТОВ рассказал о том,
как провели лето художни-
ки Карелии. 

– Одним из трех важных для
Союза художников направлений
в работе мы считаем пленэрную
деятельность. Интерес к ней зна-
чительно возрос. На последний
пленэр, который проходил на
Киваче, было в два раза больше
желающих попасть, но смогли
принять в нем участие только
пятнадцать художников. Шесте-
ро приехали из Новгорода, Пе-
тербурга и Кондопоги, осталь-
ные петрозаводчане. 

Честно говоря, мы боялись,
не будет ли художникам скучно,
но шесть дней пребывания в за-
поведнике пролетели мгновен-
но. Место оказалось настолько
удивительным, благодатным и
энергетически захватывающим,
что художники были полностью
поглощены работой. Уже сейчас
очевидно: многие сделали впол-
не успешные работы, которые в
октябре будут представлены на
выставке в Министерстве куль-
туры. 

– Как Союзу художников уда-
лось организовать эту поездку в
кризисное время? 

– Выручил принцип: с миру
по нитке – голому рубаха. Глав-
ное, что в заповеднике «Кивач»
нашлись понимающие люди и
откликнулись на нашу просьбу.
Администрация предоставила
художникам бесплатное прожи-
вание в гостинице. Министер-
ство культуры выделило транс-
порт, недавно организованное
общество художников Кондопо-
ги и союз взяли на себя питание.
Кондопожская художница Раиса
Малашенкова согласилась быть
поваром и прекрасно готовила
обеды на всю группу. 

– Какие особенности у этого
пленэра? 

– Пленэр на Киваче мы про-
водили как экспериментальный
и целевой. Хотели отработать
методики проведения подобных
выездов на природу, так как
планируем создать четыре или,
может быть, пять традиционных
пленэров, разных по тематике и
по месту, в котором они будут
проводиться. А начало уже по-
ложено. Благодаря тому что ад-
министрация заповедника «Ки-
вач» отдает в наше распоряже-
ние гостиницу на время пленэ-
ра, он станет ежегодным. Поэ-
тому нынешний пленэр мы счи-
таем первым ежегодным пленэ-
ром. 

За три года особенно тесное
сотрудничество у нас сложилось
с новгородцами. Ежегодно де-
сять художников из Новгорода
приезжают в Карелию. Предпо-
лагаем сделать отчетную выстав-
ку под условным названием «Се-
верные пленэры» по результатам
совместных творческих поездок.
Сначала она пройдет в Петроза-
водске, потом в Новгороде и за-
тем в Москве. 

– Были ли среди участников
семинара молодые художники? 

– Конечно, для нас это очень
важно. Одним из инициаторов
пленэра стала молодая и очень
активная кондопожская худож-
ница Анна Грязнова. 

Ирина ЛАРИОНОВА

День 1 июля 2009 года
можно назвать началом новой
главы в истории карельского
балета. Поклонники этого
жанра шли в обновленное зда-
ние театра как на праздник.
Да почему как? Это дейст-
вительно был праздник и
действительно было настоя-
щим открытием для зрителей
после ремонта здания театра,
поскольку в День Республики,
когда храм Мельпомены офи-
циально распахнул свои две-
ри, попасть внутрь смогли
лишь избранные обладатели
пригласительных билетов.
Народ же остался у стен храма
наблюдать за пожирателями
огня и дурашливыми скомо-
рохами. Да и гала-концерт
скорее можно назвать гене-
ральной репетицией, чем пол-
ноценным спектаклем. И вот
свершилось – петрозаводчане
увидели балет Кирилла Симо-
нова на музыку Сергея Про-
кофьева «Ромео и Джульетта».

Так случилось, что накану-
не этого события ушла из жиз-
ни величайшая немецкая тан-
цовщица и хореограф Пина
Бауш. Когда умирают люди та-
кой величины, вместе с ними
уходит эпоха. И факт биогра-
фии Пины – последняя дата
на могильной плите – стал
лишь реальным подтвержде-
нием того, что старые мастера
уходят, а на их место приходят
новые. Кирилла Симонова
вполне можно отнести к плея-
де приходящих хореографов,
которые, может, не столь име-
ниты в силу возраста или та-
ланта, но пытаются найти
свой пластический язык тан-
ца. Они есть в каждой стране.
Они мало похожи друг на дру-
га, но что-то незримое объеди-
няет их творчество: то ли ка-
кая-то скрытая, а иногда и яв-
ная,  ирония, то ли «безбашен-
ность», то ли желание пора-
зить публику чем-то неожи-
данным, чего никогда не было.

1 июля, когда Ромео и
Джульетту танцевали литовс-
кие артисты Эгле Шпокайте и
Мартинас Римейкис, Симонов
на поклоне показал публике
язык. Это произошло столь
быстро, что редкие наблюда-
тельные зрители терли глаза,
силясь понять: так было это на
самом деле или показалось?
Никогда не знаешь точно,
серьезно Симонов ставит свои
балеты или шутит со зрите-
лем. В них много пафоса и
юмора одновременно. И нет-
нет да проскочат в кордебале-
те среди классических па дви-
жения из рок-н-ролла. Или
танцоры вдруг запоют что-то
нестройными голосами. 

Балет «Ромео и Джульетта»
пополнил галерею неожидан-
ных приемчиков балетмейсте-
ра «голливудскими драками»
и причудливыми иносказа-
тельными образами. Так, Ро-
мео совершенно по-настоя-
щему «замочил» брата Джуль-
етты Тибальта, окуная яркого
рыжеволосого Алексея Зариц-
кого лицом в какой-то желоб с
водой. Помнится, в драме
Шекспира молодые люди дра-
лись на шпагах… А Патер Ло-

ренцо выдал Джульетте целое
ведро яда, который оказался
торфом: из земли, мол, приш-
ли мы в этот мир, в землю и
уйдем. 

К слову сказать, когда-то
Симонова обвиняли в том, что
где-то он похож на Пину Ба-
уш, где-то виден в его балетах
след Маца Эка… Но у Пины
Бауш в постановках, как изве-
стно, если уж присутствует
земля, то торфом завалена вся
сцена. Если уж идет дождь, то
вода льется потоками с потол-
ка. В балете «Ромео и Джуль-
етта» давали все это дозиро-
ванно, ровно столько, чтобы
не испортить отремонтиро-
ванный за большие деньги
Музыкальный театр. 

Собственно, и современ-
ного танца в балетах Кирилла
Симонова ровно столько, что-

бы не оттолкнуть тех зрите-
лей, которые предпочитают
классику жанра. Уже много
лет он пытается найти некий
синтез классического и совре-
менного балета, чтобы язык
танца был понятен всем от ма-
ла до велика. И, кажется, дви-
жется в этом направлении в
сторону не то  чтобы попсы,
но ближе к народу. Джульетта
в пышной юбочке горохами с
широким красным поясом во
время своего появления на ба-
лу очень напоминает героиню
фильма «Стиляги» Пользу,
особенно в исполнении Эгле
Шпокайте – этакая немного
усталая от жизни, скучающая
и знающая свою женскую си-
лу, не юная, но все еще мечта-
ющая о настоящей любви…
Джульетта Алевтины Мухорти-
ковой иная. Многие зрители

отмечали, что наши молодые
танцоры, может быть, и усту-
пали именитым прибалтам
технически, но проживали
свои роли искреннее и трога-
тельнее. 

Во второй день премьеры
петрозаводчане увидели в роли
Ромео Анатолия Скуратова, а в
следующем сезоне нас ждет
еще один дебют – партию
влюбленного юноши исполнит
Семен Рубан, который в первых
показах балета танцевал Пари-
са – жениха Джульетты. Но,
пожалуй, Владимир Варнава,
гибкий и подвижный как
ртуть, перетанцевал всех вок-
руг. И умер с улыбкой на лице
так же обаятельно, как жил. В
балете Симонова все умерли: и
женщины в великолепных на-
рядах от литовской художницы
Стефании фон Граурок, и муж-
чины с обнаженными торсами,
и даже колонны, выполненные
по эскизам замечательного те-
атрального художника Эмиля
Капелюша. Мир рухнул, пото-
му что без любви все теряет
смысл. 

Тема любви вообще очень
любима Симоновым. Практи-
чески каждая его постановка
об этом. Или о том. О разной
любви, которая меняет свои
лики в человеческом мире, но
всегда чему-то нас учит. Балет
«Ромео и Джульетта» о людях,
которые любили друг друга и
умерли в один день, но жили
недолго и несчастливо. И все-
таки, даже зная, что их союз
не может быть счастливым,
позволили чувствам вырвать-
ся наружу. 

Помните, как в сказке Ев-
гения Шварца «Обыкновенное
чудо»: «Слава безумцам, кото-
рые осмеливаются любить,
зная, что всему этому придет
конец». И, в конце концов, не
важно, застрелилась Джульет-
та, выпила яд или убила себя
ударом ножа в грудь. Трагедия
Шекспира всегда будет нам 
напоминать об истинных
чувствах, как бы ни менялся
классический сюжет.

Юлия УТЫШЕВА
Фото автора

P.S. C большим успехом
премьера Музыкального теат-
ра была показана в августе на
V Международном фестивале
балета в Савонлинна (Фин-
ляндия).

– Это великолепная рабо-
та! – отметил директор Меж-
дународного фестиваля балета
Хану Хюттинен. – Балет «Ро-
мео и Джульетта» очень слож-
ный. Театр со всем успешно
справился. Очень талантлив
дирижер – господин Иньков,
он настоящий профессионал.
Кирилл Симонов – виртуоз
своего дела, и мы гордимся
тем, что именно он был на-
шим хореографом. Критика
дала прекрасную рецензию в
местной газете. Было отмече-
но, что Симонов в корне ме-
няет концепцию классическо-
го балета и это интересно для
молодежи, она умеет прочи-
тывать все эти «движения».
Наше творческое сотрудниче-
ство будет продолжено.

Зачем Джульетта застрелилась?
Возвращение карельского балета на большую сцену началось с премьеры 

по мотивам бессмертного произведения Шекспира
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В нашей рубрике
«Есть вопрос!» вы найде-
те ответы на волнующие
вас вопросы. Присылайте
их по почте на адрес га-
зеты «Лицей», e-mail:
licey@izdat.karelia.ru или
задавайте по телефону
76-54-65.

Как повысить
квалификацию?

«Один раз в 5 лет педагоги до-
полнительного образования долж-
ны проходить аттестацию, а перед
этим курсы повышения квалифи-
кации. Курсы (а без них аттестация
невозможна) проходят на базе
Института повышения квалифика-
ции работников образования обыч-
но с 9 и до 16 часов. Однако педа-
гоги не освобождаются от работы,
им предлагают совмещать обуче-
ние и работу. Что говорит об этом
закон?»

Отвечает заместитель предсе-
дателя Карельской республика-
нской организации профсоюза
работников народного образова-
ния и науки РФ, внештатный
правовой инспектор профсоюза
Евгения МАКАРОВА:

– В соответствии с тарифно-
квалификационными характе-
ристиками (требованиями) по
должностям работников учреж-
дений образования РФ любой
педагогический работник, в том
числе и педагог дополнительно-
го образования, обязан повы-
шать свою профессиональную
квалификацию. Руководитель
обязан создать для этого усло-
вия.

Повышение квалификации
может проходить в различных
формах, в том числе как участие
в тематических и проблемных
семинарах, обучение в образова-
тельных учреждениях системы
повышения квалификации, обу-
чение в целевой аспирантуре
или докторантуре и т.д. Повыше-
ние квалификации может прохо-
дить с отрывом от производства 
и без.

Глава 26 статьи 173 – 177 Тру-
дового кодекса РФ прописывают
гарантии и компенсации работ-
никам, совмещающим работу с
обучением. Статья 187 Трудового
кодекса предусматривает гаран-
тии для работников, направляе-
мых на повышение квалифика-
ции с отрывом от производства.
Оно осуществляется по инициа-
тиве работодателя, однако требу-
ется согласие работника. Его от-
каз не является нарушением тру-
довой дисциплины.

Работнику, направляемому
для повышения квалификации с
отрывом от работы, предоставля-
ются два вида гарантий: сохране-
ние за ним места работы (долж-
ности) и сохранение средней за-
работной платы по основному
месту работы. 

Повышающим квалифика-
цию в другой местности с отры-
вом от работы помимо указанных
выше гарантий и компенсаций
оплачиваются также командиро-
вочные расходы в порядке и раз-
мерах, предусмотренных для лиц,
направляемых в служебные ко-
мандировки (статья 168 Трудово-
го кодекса).

Для регулирования подобных
вопросов рекомендуем прописать
взаимные обязательства работода-
теля и работников в сфере труда
через заключение коллективного
договора. 

ЕСТЬ ВОПРОС!СОСЕДИ

УТРАТА

Общественная организация,
объединившая русскоязычных жите-
лей Тампере и его окрестностей, за-
регистрирована в 1989 году.  

Сейчас большинство среди
более тысячи членов Русского клуба
составляют те, кто приехал в Фин-
ляндию в последние 10 – 15 лет. 

В 1991 году по инициативе
Русского клуба в местечке Лянгель-
мяки был установлен памятник по-
гибшим в плену советским воинам. 

С 1994 года выходит журнал
«Русский свет». 

Редакция журнала «Русский
свет» в 2001 году организовала пер-
вый литературный конкурс, став-
ший традиционным. В 2004 году из
лучших произведений был состав-
лен сборник «…на каменистых
финских берегах». Читаешь расска-
зы и чувствуешь, что его авторы ду-
шой остаются в России, она не да-
ет им покоя, но и Финляндия уже
стала родиной, хотя и не всегда
ласковой. Как с горечью пишет
один из авторов, легче получить
Нобелевскую премию, чем работу
в Финляндии…

Летом мы побывали в Тампере
и за чашкой чая встретились 
с руководителем Русского клуба 
Маргаритой НИЕМИ. Наша беседа
проходила в Международном
центре, где у клуба есть маленький
офис. В центре мирно сосуществу-
ют эстонцы, норвежцы, греки,
немцы, китайцы, швейцарцы, ла-
тыши…

– Все, чем мы занимаемся,
направлено на поддержание рус-
ского языка и культуры, – расска-
зала Маргарита. – Для взрослых и
детей открыты 10 студий и круж-
ков. К нам редко приходят люди,
которые реализовались. В основ-
ном те, у кого проблемы, или жаж-
дущие общения на родном языке.

Финансовую поддержку оказыва-
ют город, Министерство просве-
щения. В этом году впервые по-
мощь пообещал Международный
совет российских соотечественни-
ков. 

Клуб много внимания уделяет
работе с детьми. Для них прово-
дятся праздники, открыты теат-
ральная студия, кружки музыки,
изо, бокса, «Умелые ручки», сту-
дия живописи. В танцевальной
группе «Рио-данс» занимаются
взрослые и дети от 3 до 20 лет.
Есть при клубе литературное ка-
фе, православный кружок, студия
фэн-шуй. 

Уже два года клуб проводит
Дни русской культуры с участием
организаций, работающих  с Рос-
сией. Приходит много финнов.
Их угощают русскими кушанья-
ми, показывают новые российс-
кие фильмы, устраивают выстав-
ки, концерты. В прошлом году 
в гости приезжали кижские зво-
нари.

– На праздники к нам прихо-
дят до 300 человек, – говорит Мар-
гарита. – Финны удивляются: для
них и 50 много…

В Русском клубе состоят 5
финских семей. Они пришли сюда
несмотря на, как пишет   журнал
«Русский свет», «скрытую и явную
антирусскую и антироссийскую
позицию большинства населения и
определенной группы чиновников,
в том числе от культуры, и практи-
чески всех средств массовой ин-
формации». 

По словам Маргариты, попасть
в финское общество очень трудно,
хотя здесь все на ты, с чиновника-
ми запросто решаешь вопросы по
электронной почте. Но все чаще
те, кто понял, что так и не стал
финном, попадают в руки психиат-

ров. У иммигрантов много проб-
лем: иное представление о мире
или напряженная атмосфера в
семье – муж устроился на работу, а
жена нет. 

Шокирующую цифру привела
Маргарита: у женщин из России,
вышедших замуж за финнов, бра-
ки в 90 процентах случаев неудач-
ные. Потому так много внимания
уделяют в клубе помощи недавно
приехавшим в страну соотечест-
венникам. Последние четыре ме-
сяца с ними работала психолог,
занимающаяся проблемами адап-
тации. 

Сейчас здесь пытаются по-
мочь одной семье – «очень хоро-
шей, благополучной», по словам
Маргариты, у которой чиновни-
ки грозятся отнять ребенка.
Мальчик гиперактивный, что в
Финляндии считается болезнью.
Как-то отец, забирая своего неу-

гомонного сына из садика, не
выдержал и шлепнул его. Воспи-
татели немедленно сообщили в
социальную службу, и там теперь
ничего не хотят слушать: раз неп-
равильное  обхождение с ребен-
ком – значит, его надо из семьи
забирать!

Трудности у Русского клуба в
Тампере те же, что и у обществен-
ных организаций в России: моло-
дым заниматься общественной ра-
ботой неинтересно.

– Хотелось бы смену вырас-
тить, но молодые не хотят работать
без материального стимула. Честно
говоря, не вижу будущего у нашего
клуба…

Наталья МЕШКОВА
Фото 

Ирины ЛАРИОНОВОЙ
Сайт Русского клуба:

www.elisanet.fi/rusklub.tampere

Оставив в свое время работу 
в педуниверситете на кафедре фило-
софии, он перешел в музей-заповед-
ник «Кижи», став мастером-демон-
стратором предметов крестьянского
быта. Вернее, продолжил эту работу,
ибо и раньше во время летнего отпуска
был частью «ожившей экспозиции».

Среди нынешних мастеров и тех,
что работали когда-то в музее, Игорь
Иванович занимает особое место. Ов-
ладев самостоятельно ремеслом тради-
ционной обработки дерева, он блестя-
ще справлялся со своей работой, став
не просто статистом, выполняющим
по необходимости свои обязанности, а
Мастером с большой буквы. 

Обладая большой культурой,
знаниями в разных областях жизни,
навыками преподавательской дея-
тельности, он мог рассказать пытли-
вому туристу (от школьника до ака-
демика) об уникальности народного
искусства, его истоках, психологии
творчества, любви и привязанности
к своему любимому месту – Зао-
нежью, с которым у Набокова было
связано более тридцати лет жизни.

«Остров Кижи – самое прекрас-
ное место на земле», – часто говорил
он тем, кто интересовался, почему он
ушел из города в деревню. Кто-то вос-
хищался, кто-то недоумевал, Игорь
Иванович же считал такой переход ес-
тественным, единственно правильным
для себя. Благодаря «уходу» он сам стал
неотъемлемой частью как музея, так и

этой земли, природы, которую любил и
знал досконально. Добывая материал
для своих изделий, в частности, нарос-
ты на дереве – капы, он исходил пеш-
ком и объездил на моторной лодке все
ближайшие окрестности острова Ки-
жи. С ним нередко советовались мест-
ные жители по поводу рыбных, гриб-
ных и ягодных мест. 

Каждый год он с трудом дожидал-
ся начала навигации в мае, чтобы 
уехать в деревню Жарниково, посто-
янное место своего пребывания, и с
тоской покидал Кижи в середине ок-
тября. В последние годы городская
жизнь была для него лишь вынужден-
ным времяпрепровождением между
отъездами в деревню. Хотя и в городе

он ходил в лес, мастерил по возмож-
ности мелкие вещи из дерева на кухне. 

Политикой Набоков интересовал-
ся, но в меру, зная цену и самим поли-
тикам, и итогам их деятельности. Он
был сторонником демократических
перемен, но с учетом специфики рос-
сийских реалий. Работа в музее давала
ему возможность делиться с туристами
своими идеями в доступной для них
форме, в доверительной обстановке.
Игорь Иванович, по сути, оставался
преподавателем, учителем, это и ему
самому приносило удовлетворение. 

В изготовлении ковшей-скобка-
рей, солонок, берестяных туесов и
других предметов крестьянского бы-
та Набоков достиг больших успехов,
ибо вкладывал в них не только масте-
рство, но и душу. Каждая вещь была у
него индивидуальна, о любой он мог
рассказать историю, расставался с
ними с трудом, как с любимым дети-
щем. Но был доволен, когда вещь
доставалась достойному человеку.
Наиболее яркий пример в этом отно-
шении связан с известным путешест-
венником и знатоком народной
культуры Юрием Сенкевичем, кото-
рый уговорил отдать ему скобкарь из
рябинового капа редкой красоты.

Острову Кижи, нам, кижанам,
будет не хватать Игоря Ивановича,
будет не хватать его и тем, кто рань-
ше приезжал в музей. Таким людям
нет замены.  

Дмитрий МОСКИН

Мастер с большой буквы
23 сентября исполнится полгода со дня ухода

из жизни Игоря Ивановича НАБОКОВА, заслу-
женного работника образования Карелии, кан-
дидата философских наук, народного мастера.

Две родины
Русскому клубу в Тампере исполнилось 20 лет

Ìàðãàðèòà Íèåìè â îôèñå Ðóññêîãî êëóáà
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Открытая 
учительская

2010 год объявлен в России Годом
учителя. В Карелии утвержден план ме-
роприятий.

Пройдут республиканский конкурс
«Учитель года» и Фестиваль педагогичес-
кого творчества, Фрадковские педагоги-
ческие чтения, ярмарка «Школа будуще-
го» и научно-практическая конференция
«Открытая учительская». Запланированы
акции «Поздравь учителя!» и «Республика
– учителю», республиканский конкурс 
методических разработок учителей по внед-
рению государственных образовательных
стандартов второго поколения и другие.  

По информации 
Минобразования РК

Передовики IT
В ПетрГУ в конце августа прошли

традиционные летние сборы по командно-
му программированию.

В них участвовали 110 молодых
программистов – всего 33 команды из
университетов России, Белоруссии, Ук-
раины, Японии и США.

Как известно, команда ПетрГУ дваж-
ды выигрывала бронзовые медали на чем-
пионатах мира по программированию.
На сборах было подчеркнуто, что Каре-
лия обладает мощным интеллектуальным
потенциалом для разработки и внедрения
новых информационных технологий в
науку и образование.

В программе сборов были контесты и
разборы задач, презентации и конкурсы от
компании «Яндекс». Наряду с различны-
ми интеллектуальными занятиями участ-
ники сборов посетили бассейн «Аквати-
ка», испытали рафтинг на реке Шуе, по-
бывали на экскурсии по Петрозаводску.

http://www.petrsu.ru

Чтоб не пропасть
поодиночке

Создана Финно-угорская ассоциация
авторов учебно-методических комплектов
по изучению родных языков.

В Сыктывкаре состоялась Всерос-
сийская научно-практическая конфе-
ренция, посвященная проблемам разви-
тия литератур финно-угорских народов.
Работа одной из секций была посвящена
вопросам обучения родному языку в по-
ликультурном пространстве. 

Участники конференции сошлись
во мнении о необходимости создания
единого информационно-методическо-
го центра, который координировал бы
работу всех финно-угорских авторов
учебников и методических пособий. 

Председателем правления ассоциа-
ции стала Зоя Остапова, завлаборатори-
ей национальных проблем Сыктывкарс-
кого гуманитарно-педагогического кол-
леджа. В совет координаторов ассоциа-
ции вошла Светлана Кондратьева, учи-
тель карельского языка петрозаводской
школы имени Э. Леннрота.  

По информации 
Миннаца РК 

Живая формула
Авторы журнала «Русская националь-

ная школа» знают, как решить проблемы
современной школы. 

Главный редактор, известный педагог
профессор  Иван Гончаров, считает, что
творческое постижение педагогического
капитала – «надежный ключ к разреше-
нию проблем современной школы». Идеи
Ломоносова, Пушкина, Льва Толстого,
Достоевского, Ушинского, Стоюнина,
Ильина авторы журнала намерены сделать
живыми формулами русского просвеще-
ния, образования и воспитания.

Индекс журнала в общем каталоге –
80301.

ОТКРЫТАЯ ДВЕРЬ

В ожидании сентябрьского звонка

ОФИЦИАЛЬНО

…Неровные стены выкра-
шены зелено-голубой масляной
краской, полы – кирпичной.
Таблички на кабинетах еще за-
ляпаны дверной краской, на
некоторых не хватает букв. Но
догадаться, чему обучают в ка-
бинете «…нет русского языка и
литературы», можно. Зато ка-
кие современные в кабинетах
доски: на них можно писать
маркером. 

На школьный стадион не
стыдно пригласить футболь-
ную команду «Зенит»: искус-
ственный газон, дорожки, но-
вый гимнастический городок
рядом. Петрозаводская школа
№ 12, что в Сулажгоре, не по-
жалела на спорт два миллиона
рублей, полученные от фонда
«Новое поколение». Работы по
дренажу вокруг поля и городка
еще не закончились, но маль-
чишки торопятся – последние
дни каникул проводят с фут-
больным мячом. Даже из окна
на третьем этаже видно, какое
удовольствие ребята получают
от игры! На таком поле, навер-
ное, чувствуешь себя Аршави-
ным. 

Из окна видны усыпанные
оранжевыми ягодами рябины,
которые почти доросли до треть-
его этажа.  Интересно, сколько
им лет? Школа № 12 – одна из
старейших в Карелии, ей почти
120 лет!  Правда, здание, в кото-
ром она находится сейчас, пост-
ройки 1963 года. 

Школа тщательно подгото-
вилась к новому учебному го-
ду: сделан косметический ре-
монт, на стенах холла раскле-
ены бумажные кленовые
листья, сцена в столовой укра-
шена словами «С Днем зна-

ний!», в коридорах десятки
горшков с комнатными расте-
ниями. В учительской к 1 сен-
тября распустились бледно-ро-
зовые лилии.

Из класса музыки слышны
звуки пианино и девичьи голоса.
«Где-то за морем дивный сад…»
– звонко поют они. Сегодня, 
26 августа, в школе важные гос-
ти, потому учитель музыки Оль-
га Эвальдовна Сенева и четыре
ее ученицы нарядные. 

– Вся школа поет благодаря
Ольге Эвальдовне, – с гор-
достью говорит директор  Татья-
на Николаевна Богданова.

Ира Ягодникова, Милана
Барбанакова, Ксюша Виллонен
и Люба Жукова еще на канику-
лах, но на занятие музыкой при-
бежали. Важные гости – Сергей
Катанандов и Николай Левин –
ушли, а урок продолжается.

«Лестницу к небесам ты
выбираешь сам», – до-
носится из кабинета. 

На втором этаже хо-
чется задержаться: на
стенах натюрморты, ка-
рельские пейзажи кисти
учеников школы.

– Некоторые уже
окончили худграф,
приносят свои работы,
– рассказывает Надеж-
да Александровна Тере-
хова. 

Надежда Александ-
ровна – учитель анг-
лийского языка. Кроме
материала к урокам в ее
голове миллион идей:
экскурсионные поезд-
ки со школьниками,
выставки, программа
AWARD. Однажды она
с ребятами посетила

Покрово-Тервенический мо-
настырь, после этой поездки
группа учеников две летние
недели провела там по пригла-
шению игуменьи. Мальчики

строили трапезную и конюш-
ню, девочки помогали на кух-
не. Ребята с гордостью показы-
вали учительнице дело своих
рук.

В этом году Надежда Алекса-
ндровна мечтает свозить учени-
ков в Кяппесельгу посмотреть
музей краеведения. Он, говорят,
богаче, чем музей их школы, из-
вестный по всей республике.
Ехать собираются не с пустыми
руками, а с картинами и подел-
ками учеников, только бы со
школьным автобусом все было в
порядке.

Школа живет новым учеб-
ным годом – вышли на работу
учителя, прибегают ученики:
кто вопрос по учебникам ре-
шить, кто позаниматься. Две-
ри библиотеки настежь рас-
пахнуты. И все дышит ожида-
нием первого сентябрьского
звонка.

Анастасия ЕРМАШОВА
Фото автора и 

Максима ТИХОНОВА

В 238 школах Карелии обу-
чаются 64 тысячи человек.

1 сентября в первый класс
пойдут 6594 человек – на 398
больше, чем в прошлом году.

Стоимость комплекта учеб-
ников составляет от 2,5 до 3,5 ты-
сячи рублей.

1 сентября впервые за пос-
ледние годы будут два новоселья
– в Суккозерской средней школе,
где откроется учебный корпус на
140 человек, и в Шелтозерской
средней школе, где появится кор-
пус с мастерскими, спортзалом и
столовой.

Все общеобразовательные
школы оборудованы автомати-
ческой пожарной сигнализацией.
К декабрю она появится в учреж-
дениях дополнительного образо-
вания.

Приобретены 34 школьных
автобуса. К месту учебы будут
подвозить  более четырех тысяч
карельских школьников.

Молоко в школе будут по-
лучать ученики 1 – 5 классов, все-
го около 30 тысяч.

Единые требования. Министр
сообщил также, что в этом учеб-
ном году впервые школы прини-
мали по единым требованиям,
согласованным со всеми надзор-
ными органами на федеральном
уровне. Причем финансирова-
ние было значительно выше,
чем в прошлые годы. К 25 авгус-
та приняты 98% школ и 85%
детских садов. Среди школ 18
двухэтажных деревянных зда-

ний, к которым предъявляются
повышенные требования. В слу-
чае если их невозможно соблюс-
ти, обучение организуют только
на первом этаже. 

Школы закрываться не будут.
Обнадежила информация Алек-
сандра Селянина, что решено не
форсировать реструктуризацию
школ, то есть не закрывать ма-
ленькие отдаленные школы.
Часть их станет филиалами
больших школ.

Вакансий в школах к 1 сен-
тября немного – всего 42. Не
хватает учителей по труду, физи-
ке и, что уже привычно, иност-
ранному языку. В отдаленные
школы преподавать иностран-
ный язык вновь отправят сту-
дентов-старшекурсников.  

Полная реконструкция трех
школ начнется в 2009 году за счет
средств федерального и респуб-
ликанского бюджетов – школы-
интерната № 21, Карельского
кадетского корпуса и Суояр-
вской средней школы.  Скорее
всего,  она продлится в течение
учебного года.

ЕГЭ. Министр отметил, что
главная проблема – абитуриен-
ты слишком поздно определя-
ются, куда они хотят поступать.

Селянин заверил, что перечень
экзаменов, которые нужно сда-
вать на те или иные специаль-
ности, в новом учебном году бу-
дет опубликован раньше, чем в
минувшем (он появился лишь в
феврале). По заверениям руко-
водства Минобрнауки, основ-
ные подходы к ЕГЭ сохранятся.
Собираются упростить задания
по алгебре и началам анализа.
Александр Селянин согласился,
что и по другим предметам есть
вопросы, и сообщил, что пред-
ложения и замечания по каче-
ству заданий ЕГЭ будут в бли-
жайшее время отправлены в
Москву. 

Школа № 1. На вопрос о се-
годняшней ситуации в петроза-
водской средней школе  № 1 с
углубленным изучением пред-
метов художественно-эстети-
ческого цикла, которая была в
центре внимания обществен-
ности в мае-июне (см. публика-
цию в «Лицее» в № 6 – 7 «Что
имеем – сохраним?»), Алек-
сандр Селянин сообщил следу-
ющее:

– В течение лета главной за-
дачей был подбор кандидатуры
руководителя школы, потому
что в июне предыдущий дирек-

тор написала заявление и была
уволена. Так как во всех обраще-
ниях к властям говорилось, что в
такой уникальной школе многое
зависит от личности руководи-
теля, то в первую очередь с но-
вым руководством Петрозаводс-
кого городского округа мы иска-
ли кандидатуру, обращались в
том числе к представителям
творческой интеллигенции. Та-
кая кандидатура найдена. В
школе остается вторая пробле-
ма, которую я не скрывал: уни-
кальность любого учреждения
осложняет его деятельность, по-
тому что в сфере образования
все очень жестко регламентиро-
вано. Все узкие места, которые
привели к конфликтной ситуа-
ции, мы выявили. Как только
приступит к работе новый руко-
водитель, мы вместе с коллекти-
вом будем обсуждать, что нужно
сделать, чтобы привести в соот-
ветствие учебный план, не пре-
вышая нагрузку учеников, и уре-
гулировать трудовые отношения
с привлеченными работниками,
которые обеспечивают реализа-
цию не только общеобразова-
тельной, но и дополнительной
программы. Эти вопросы оста-
ются, но при наличии заинтере-
сованного руководства  и готов-
ности их решать с нашей сторо-
ны  до конфликта дело не дой-
дет. Будет рабочая ситуация по
решению проблем.

Соб. инф.

Пульс нормальный
На брифинге в правительстве накануне 1 сен-

тября министр образования республики Алек-
сандр СЕЛЯНИН рассказал о том, что ждет нас
в новом учебном году.
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Доверяй, 
но проверяй

Российские вузы проведут диспан-
серизацию всех льготников, зачислен-
ных вне конкурса.

Это сообщил министр образова-
ния и науки России Андрей Фурсен-
ко. Он уточнил, что к такому реше-
нию пришел ряд университетов, что-
бы бороться с фальшивыми медици-
нскими справками на получение 
льгот. Минздравсоцразвития выра-
зил готовность перепроверить все
поданные в вузы справки. При этом
Фурсенко подчеркнул, что «не надо
травить тех ребят, у которых на самом
деле есть проблемы со здоровьем и
они хотят учиться».

В Карелии также будет проведена
проверка среди первокурсников-
льготников, получивших справки не-
задолго до вступительных экзаменов.
Это подтвердил министр образова-
ния Карелии Александр Селянин.

ИТАР – ТАСС и соб. инф.

Так учить нельзя
Участники Первого Всероссийско-

го педагогического форума, прошед-
шего летом в Санкт-Петербурге, при-
няли резолюцию с резкой критикой
российского образования.

Форум собрал 67 работников об-
разовательных учреждений из 62 ре-
гионов. Они направили письмо Пре-
зиденту РФ с требованием пересмот-
реть все реализуемые и планируемые
проекты в области образования,
включая единый госэкзамен. Форум
предложил пути решения наиболее
острых проблем российского образо-
вания из 7 пунктов, среди которых
отказ от идеологии «экономической
целесообразности» в образователь-
ной политике и от модельных мето-
дик подушевого финансирования уч-
реждений образования и формирова-
ния оплаты труда педагогов, сокра-
щение численности работников уп-
равленческого аппарата и методичес-
ких служб всех уровней. В резолюции
требуется «запретить практику прив-
лечения работников образователь-
ных учреждений к любой непро-
фильной работе, поскольку основная
работа учителя – учить, а не отчиты-
ваться об этом, и не подменять собой
хозяйственного работника школы,
работника социальной службы или
детской комнаты милиции».

Завуч.инфо

Мальчики 
подкачали

В Великобритании обеспокоились
гендерным разрывом в способностях
детей.

Исследования по Англии и
Уэльсу показали, что девочки учатся
лучше мальчиков по большинству
дисциплин. У трех из пяти 10-лет-
них мальчиков возникают пробле-
мы с чтением и алфавитом, а каж-
дый пятый не в состоянии сосчитать
до 10. 74% пятилетних девочек мо-
гут написать простой список поку-
пок или письмо Деду Морозу, среди
мальчиков того же возраста могут
сделать это 54%. Девочки также ока-
зались более творческими, чем
мальчики: 71% проявили способ-
ности в области искусства и дизай-
на, музыки, танца, ролевых игр и
сочинения рассказов. Мальчиков с
творческими способностями чуть
более половины – 52%. 

Однако мальчики показали луч-
шее познание мира. Более полови-
ны (54%) могли бы построить объ-
екты с помощью соответствующих
средств и методов по сравнению 
с 48% девочек. 

Педсовет. org

Тем, кому незнакомо это
имя, поясню: С.М. Лойтер
– доктор филологических
наук, профессор кафедры
литературы историко-фи-
лологического факультета
Карельского государствен-
ного педагогического уни-
верситета, проработавшая в
нем  практически всю свою
жизнь. Не счесть учеников
Софьи Михайловны, часть
из которых работает  в шко-
лах нашей республики.
Именно для них (и не толь-
ко!) вышло это издание,
которое  «рекомендовано
Министерством образова-
ния Республики Карелия
для использования в каче-
стве учебного пособия в об-
разовательных учреждени-
ях республики при изуче-
нии предметов региональ-
ного содержания образова-
ния и во внешкольной ра-
боте». 

Хрестоматия еще раз на-
поминает всем нам об уди-
вительном месте, в котором
мы живем, – Карелии, ве-
личайшее духовное насле-
дие которой – в народной
словесности и культуре.
Именно об этом пишет
Софья Михайловна во вве-
дении «Народная словес-
ность Карелии»: «Трудно
назвать другое такое место,
где бы сошлись памятники
народного слова такого
уровня и масштаба, как ру-
ны, составившие «Калева-
лу», и русская былина, рус-
ская и карельская сказка,
русское и карельское при-
читание». Забывая об этом,
мы начинаем превращаться

в «Иванов, не помнящих
родства», и разговоры о
патриотическом воспита-
нии и призывы к нему не
могут иметь  большого
смысла. Поэтому велико
значение хрестоматии не
только в урочной системе,
но и в воспитательной ра-
боте.

Хрестоматию ждали
долго, у нее своя непростая
история, начало которой в
1996 году, когда появилась
авторская программа С.М.
Лойтер «Русский фольклор
Карелии: 2 – 8 классы».
Она сразу же оказалась
востребованной учителя-
ми, оказавшимися в зат-
руднительном положении в
связи с введением нацио-
н а л ь н о - р е г и о н а л ь н о г о
компонента школьного об-
разования. 

Но, как и любая програм-
ма, связанная с литературным
образованием, и эта должна
сопровождаться текстами.
Прошло всего-то 13 лет, и в
каждой школе республики с
этого учебного года будет эк-
земпляр хрестоматии, содер-
жащей тексты основных жан-
ров фольклора, бытовавших
на территории Карелии: бы-
лин, исторических песен, бал-
лад, духовных стихов, причи-
таний, свадебных песен, ска-
зок (о животных, волшебных,
новеллистических, кумуля-
тивных), преданий, быличек,
пословиц и поговорок, приго-
ворок, загадок и, конечно,
детский фольклор. Не предс-
тавленными в хрестоматии
оказались «сугубо песенные
жанры – лирические песни и

ч а с т у ш к и ,
т р е б у ю щ и е
нотного соп-
ровождения».
Остается на-
деяться на
с л е д у ю щ е е
издание, воз-
можно, сов-
местное с уче-
ными Петро-
з а в о д с к о й
консервато-
рии, и тогда
хрестоматия
станет вост-
ребованной
у ч и т е л я м и
музыки и му-
зыкальными
работниками.

Каждому
жанру в кни-
ге предпос-
ланы не-
б о л ь ш а я
статья о его особенностях и
тексты, представляющие
собой подлинные записи.
«Отобраны лучшие вариан-
ты предлагаемых для изуче-
ния жанров фольклора Ка-
релии. Они не подверга-
лись литературной обра-
ботке или редактированию,
сокращения минимальны»,
– подчеркивает автор-сос-
тавитель. И в этом ее прин-
ципиальная позиция, свя-
занная с почтительным и
бережным отношением и к
тому, что записано от носи-
теля фольклора, и к тому,
кто это записал. Поэтому в
хрестоматии особое внима-
ние уделяется выдающимся
сказителям и собирателям
фольклора, истории публи-
кации текстов. Книга про-
иллюстрирована портрета-
ми, пусть не такими боль-
шими, как хотелось бы, но
тем не менее доносящими
до современных школьни-
ков дух великих людей,
мудрость которых в любви
к родному краю, к родной
земле. 

Хрестоматию отличают
обширная библиография и
научный комментарий к
текстам, предназначенные
прежде всего учителю.
Каждый раздел оснащен
списком литературы, ори-
ентированным на ученика.
Тексты подобраны под раз-
ные возрастные группы.
Стиль изложения доступен
и понятен. Автор-состави-
тель проделал огромную
работу по отбору текстов,
многие из них Софья Ми-
хайловна сама набирала на
компьютере. Такой кропот-
ливый труд – свидетель-
ство ответственности уче-
ного-фольклориста перед
прошлым, настоящим и бу-
дущим. 

Остается только порадо-
ваться за тех учителей, кто
в новом учебном году нач-
нет свои занятия, исполь-
зуя эту хрестоматию. Дума-
ется, это издание также
станет необходимым учеб-
ным пособием при изуче-

нии русского фольклора
Карелии студентами фило-
логических факультетов
наших вузов, хотя тираж
книги всего 500 экземпля-
ров, что уже сегодня требу-
ет переиздания. 

Хочется отметить удач-
ное оформление хрестома-
тии и отдельно ее обложки
(художественный редактор
Е.А. Агафонова), с которой
на читателя смотрят те, ко-
му мы должны поклоняться
и ставить памятники: Ири-
не Андреевне Федосовой,
Трофиму Григорьевичу Ря-
бинину, Матвею Михайло-
вичу Коргуеву. Их несию-
минутное творчество не ра-
ди денег и славы, как яркая
жар-птица, от которой нам
досталось хотя бы перышко
того богатства, имя которо-
му «народная мудрость, на-
родная этика и мораль, ко-
торые не только не устаре-
вают, а, напротив, открыва-
ют свои неисчерпаемые
глубины современному че-
ловеку – сегодняшнему
вдумчивому, любознатель-
ному и любопытному чита-
телю». 

Надежда РОВЕНКО, 
кандидат  филологических

наук, преподаватель ПетрГУ

P.S. Лично для меня го-
ды работы над хрестоматией
– это подарок судьбы, пото-
му что 13 лет назад я имела
счастье познакомиться с
Софьей Михайловной Лой-
тер и обрела в ней не только
умного и тонкого собесед-
ника, справедливого и под-
час сурового критика, но и
душевного понимающего
друга. Поэтому и от себя
лично, и от многих любя-
щих вас, Софья Михайлов-
на, поздравляю и с выходом
хрестоматии, которая те-
перь украшает не только
мою библиотеку, и с про-
шедшим юбилеем, желаю
вам доброго здоровья, а нам
– новых книг и «роскоши
человеческого общения» с
вами.

В 1944 году, вскоре после
освобождения Петрозаводска,
на Соломенском шоссе отк-
рылась десятая начальная
школа. В этом сером деревян-
ном одноэтажном здании с
1947 по 1951 год я учился.
Учила нас любимая наша учи-
тельница Елизавета Андреев-
на Шарапова.

Это были трудные после-
военные годы. Единой учени-
ческой формы, конечно, не
было. Приходили на уроки
кто в кирзовых сапогах, кто в
ботинках, а кто и в лаптях.
Портфели были всего у нес-
кольких ребят, остальные
держали учебники и тетрадки
в сумках. Несли с собой в
школу мешочек, в котором
находилась чернильница-
непроливайка, поскольку пи-
сали перьевой ручкой. 

Сколько же требовалось
Елизавете Андреевне с нами
терпения, кропотливого труда,
прежде чем каждый из нас нау-
чился читать, писать и считать!
30 учеников – 30 характеров. В
нашем классе были перерост-
ки, некоторым исполнилось
уже 12 лет. Но Елизавета Анд-
реевна никогда не повышала
голоса, в нашем классе не было

второгодников, три четверти
ребят учились на четыре и
пять.

Уроки Елизаветы Андреев-
ны – увлекательнейшее путе-
шествие в чудесный мир зна-
ний. Она учила нас русскому
языку, чтению, математике,
рисованию, пению и физкуль-
туре. Это Елизавета Андреев-
на познакомила нас со стиха-
ми Пушкина, Лермонтова,
Бунина... На уроках матема-
тики приучала самостоятель-
но анализировать задачи. Она
любила водить нас в лес, что-
бы привить  наблюдатель-
ность и чуткость ко всему жи-
вому: траве, деревьям, зверям
и птицам. 

Не раз выезжали мы с
классом в колхоз на уборку
репы, турнепса и капусты. За
это каждому выдавали по пол-
буханки черного хлеба. Елиза-
вета Андреевна  учила нас по-
могать дома по хозяйству, де-
лать кормушки для птиц, со-
бирать гербарии.

Повзрослев, мы стараемся
не забывать то, чему  Елизавета
Андреевна нас научила, ее муд-
рые советы. И за это ей наш
низкий земной поклон!

Владимир АЙДЫНЯН

БИБЛИОТЕКА УЧИТЕЛЯ

ИЗ ПОЧТЫ

Учительница первая моя

«На поле-поляне, на море-океане»
С таким красивым и напоминающим детство названием в

издательстве Verso вышла в свет «Хрестоматия по русскому
фольклору Карелии», автор-составитель – Софья Михайлов-
на Лойтер.
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Пора 
посоветоваться

Совет молодых ученых и
специалистов появился при
Правительстве Карелии. 

Члены совета будут
представлять интересы мо-
лодых ученых и специалис-
тов, например, выдвигать
кандидатуры на соискание
премии Президента России в
области науки и инноваций
для молодых ученых. 

Работы будет много, ведь
его задачи – развивать науч-
но-технический потенциал
региона, проводить публич-
ные мероприятия, которые
посвящены научным и инно-
вационным достижениям
молодых ученых и специа-
листов, решать их социаль-
ные проблемы. 

В состав совета вошли
молодые ученые республи-
ки, представители Миноб-
разования РК и Госкомите-
та по делам молодежи.
Председатель – Юрий Са-
вельев, главный ученый
секретарь президиума Ка-
рельского научного центра
РАН. 

Гиперотдых 
в Карелии

В Карелии впервые про-
шел международный образо-
вательный форум проектиро-
вания будущего «Гиперборея:
битва идей». 

Лагерь на берегу озера
Лососинного в августе посе-
тили более тысячи участни-
ков в возрасте от 16 до 28 лет
из Карелии, 10 регионов Се-
веро-Запада и 14 стран ми-
ра. Среди них Россия, Лат-
вия, Литва, Сингапур, Ин-
дия. Многие участники не
говорили по-русски, потому
вторым официальным язы-
ком на форуме стал анг-
лийский. 

«Гиперборея» появилась
вслед за всероссийским фо-
румом «Селигер», где  моло-
дые люди предлагают идеи
конкурентоспособных това-
ров и услуг, гражданских и
общественных проектов. 

Гиперборейцы, кроме за-
нятий и встреч с экспертами
мирового уровня, бегали по
утрам, занимались в трена-
жерном зале, катались на ка-
тамаранах и велосипедах,
принимали участие в фут-
больных и волейбольных
турнирах. 

На месте проведения
«Гипербореи» постоянно
работало местное телевиде-
ние «ГиперТВ», новости
дня ежедневно транслиро-
вались на вечернем постро-
ении.

Форум посетили депутат
Госдумы Сергей Белоконев,
руководитель Федерального
агентства по делам молодежи
Василий Якеменко, главный
каскадер России Александр
Иншаков, писатель Олег
Рой. 

Поступило предложение
организовать силами ка-
рельской команды в 2010 го-
ду международную смену для
пяти тысяч молодых людей
на Селигере.

По информации 
Агентства социальной

информации и портала
http://npo.karelia.ru

ОБСУДИМ?

В Питкяранте летом про-
шел третий по счету фести-
валь рок-музыки «Ранта-
fest». В наш город и поезд-
то ходит всего один, а уж
рок-фестивалями он тем 
более не избалован.  Поэто-
му народу собралось мно-
жество. 

Все пришли – дети, собаки,
подростки, туристы из ближайше-
го леса и любопытные старушки.
На берегу Ладоги среди диких ва-
лунов установили сцену, и народ
оттягивался до самого вечера. А
звук долетал, наверное, аж до ост-
рова Шапка.

За фестиваль спасибо орга-
низатору Андрею Рогальско-
му, исполнительному директору
ОАО «КУ «Мосавтодор». Высту-
пали команды «Никто» (Питкя-
ранта), «Т.М.» (Олонец), «Люк-
сор» (Петрозаводск), Molte core
(Петрозаводск), «Огнелет»
(СПб), «Бригадный подряд»
(СПб), «Пилот» (СПб) и другие.
Солист группы «Пилот» Илья
ЧЕРТ ответил на наши воп-
росы.  

– Как  вам у нас?
– Место очень красивое,

выступать приятно. В Карелии
всегда были глубокие традиции
рок-н-ролла. Хотелось бы уви-

деть больше людей. А так все бы-
ло гостеприимно и здорово.

– Сейчас много говорят о любви
к Родине. Что для вас Родина? 

– Это не флаг, не государство,
это люди. Во времена Великой
Отечественной войны люди сра-
жались не за флаг, а за своих ма-
терей, детей, братьев, за хороших
и порядочных людей. Вот это и
есть Родина, это и есть патрио-
тизм – когда все делаешь на со-
весть ради тех, кто живет рядом с
тобой. Потому что они тебя вы-

растили, построили дом, обучили
всему.

– Какие книжки недавно
прочли?

– Мне мало что нравится, но
зато свои любимые я берегу, пере-
читываю много раз. Последнее,
что начал перечитывать, – цикл
Стивена Кинга «Темная башня».
Недавно в поезде перечитал Мар-
кеса «Сто лет одиночества». Я так
боялся разочароваться! Но пере-
читал и скажу: «Парни, это гени-
ально!»

– У вас честные песни. А надо
ли людям верить друг другу?

– Могу сказать по-другому: я
согласен с прекрасным и простым
законом, который был записан бо-
лее 12 тысяч лет назад в славянских
ведах: «Правда – это кратчайший
путь к Богу». Этим все сказано:
будь честен, живи правдиво.

– Что бы вы пожелали нашим
ребятам?

– Главное – чтобы каждый стал
личностью, самостоятельно думал,
принимал решения и жил  во благо
этой земли и людей. Чтобы любили
друг друга и были счастливы.

Беседовали
Анна МАТАСОВА, 

Маргарита ЕМЕЛЬЯНОВА
Питкяранта

Фото 
Анны МАТАСОВОЙ

P.S. «Йоханга, мальчишки 
и девчонки!» – так приветству-
ет Илья Черт своих поклонни-
ков и рассказывает на сайте
http://www.pilot.spb.ru о записи но-
вого альбома. Там же история, фан-
клуб и новости «Пилота». Группа
появилась в Петербурге 11 января
1997 года, в том же году вышел ее
первый сборник «Война». За 12 лет
«Пилот» выпустил более десяти
групповых и сольных альбомов и
приобрел несколько тысяч поклон-
ников. 

Патриотизм? Когда всё делаешь на совесть

Зачем мне это надо?
Идти или не идти в аспиранту-

ру? Этот вопрос мы обсудили на
интернет-форумах и «ВКонтакте». 

Prodeone: – Когда оканчивал
универ, все рекомендовали идти в
аспирантуру, но я не пошел. За-
долбали безденежье и неважнец-
кое финансовое состояние моих
родных, поэтому пошел работать.
Есть знакомые, которые до поси-
нения готовы доказывать плюсы
поступления в аспирантуру и свое
там суперинтересное времяпреп-
ровождение, но, по-моему, они
просто косят от армии и аспиран-
тура им вообще не нужна. 

Виктория: – Считаю, что в ас-
пирантуру нужно идти с практи-
кой за плечами. То есть не после
университетской скамьи, а когда
ты поработал, столкнулся с проб-
лемой, пропустил ее через себя и
действительно предлагаешь, нап-
ример, новую методику.

Наташа: – Стоит идти в аспи-
рантуру, когда есть четкая уверен-
ность в том, что дальше будешь ра-
ботать в науке, что без этого не смо-
жешь, что это твое предназначение.
Иначе это практически бессмыс-
ленно потраченные время и уси-
лия. Хотя, конечно, осознание
собственной «остепененности» не-
которым и двор помогает мести.

Монстр: – Я поступал в аспиран-
туру только для откоса от армии, чтоб
завести семью, найти работу и не во-
зиться с военкоматом. Кандидатом
наук я не стал, о чем ни капли не жа-
лею. В этой стране ученые посланы…

Катя: – Я бы не пошла из-за
детей. Мне кажется, аспирантура
не то место, где можно реализо-
ваться и заработать.

Олеся: – Если идти в аспиран-
туру, то надо всецело посвятить се-
бя науке,  работать в этом случае
проблематично. А аспирантская
стипендия вообще смешная. Луч-
ший вариант – академия наук. Ты
там и работаешь, и диссертацию
пишешь.

Werd: – Само по себе окончание
аспирантуры вовсе не означает, что
вам гарантирована ученая степень.
Ее присуждает ученый совет, на рас-
смотрение которого представляется
диссертация. Написать диссерта-
цию, а потом защитить ее можно и
без пребывания в аспирантуре. В
этом случае вы выступаете в роли
соискателя ученой степени.

Наталья: – Я аспирант. Мечтаю
поскорее окончить и защитить дис-
сертацию. Пользуясь только матери-
алами, которые есть в Петрозаводс-
ке, написать хорошую работу нельзя.
Аспирант участвует в конференциях,
проектах, пишет статьи – короче, за-
рабатывает себе авторитет. Сегодня
нужно несколько статей в так назы-
ваемых ваковских журналах. ВАК –
это высшая аттестационная комис-
сия. Либо надо долго ждать, пока на-
печатают, либо платить большие
деньги, тогда будет побыстрее. Без
этих статей защиты не будет. Я еще
много работаю: надо копить на
статьи, конференции и защиту. Сей-
час ничего бесплатного нет. 

Екатерина: – Сейчас ценятся
не только высшее образование,

но и  системность мышления,
обучаемость и трудолюбие. Их
подтверждением может служить и
успешное прохождение аспиран-
туры. Человек, который в состоя-
нии самостоятельно выдвинуть
гипотезу, спланировать исследо-
вание, провести его и сделать вы-
воды, имеющие реальную прак-
тическую ценность, разве не это
перспективный сотрудник любой
компании, даже далекой от ака-
демической науки?

Окончить вуз и пойти…
учиться

Ксения окончила школу в
этом году, поступила в вуз и уже
точно знает, что пойдет в аспи-
рантуру и станет преподавателем.
Оксана после защиты диплома на
«отлично» стала аспирантом, но
вынуждена была работать. Сил и
времени на учебу не оставалось, и
она аспирантуру бросила. Сергей
несколько лет после вуза рабо-
тал, накопил интересный матери-
ал для диссертации. Защитил
кандидатскую. 

В Петрозаводске своя аспи-
рантура есть и в ПетрГУ, и в
КГПУ, и в консерватории. В об-
щей сложности более 70 специ-
альностей.

Почему выпускники идут в ас-
пирантуру? Одних привлекает
профессия преподавателя вуза,
другие видят себя только в науке.
Но есть и такие, кто просто не зна-
ет, что делать дальше: не найдя ра-
боту, вчерашние студенты-отлич-
ники осенью поступают в аспи-
рантуру. Важно, что в аспирантуру
можно пойти в любом возрасте.
Главное – иметь высшее образова-
ние. С тех пор как у нас введен ба-
калавриат, выпускник-бакалавр
поступать в аспирантуру не может,

ему необходимо окончить магист-
ратуру. Что же касается выпускни-
ков прошлых лет, то они сразу мо-
гут идти в аспирантуру.

В аспирантуре Петрозаводс-
кого государственного универси-
тета учатся более 150 аспирантов,
из них 94 очно. Каждый год аспи-
рантов становится меньше. Глав-
ная причина – сокращение коли-
чества бюджетных мест. Но в
этом году их стало больше на 40
процентов – всего  открыто 57
бюджетных мест.

– На период кризиса по реше-
нию Правительства России коли-
чество бюджетных мест в аспи-
рантурах увеличено, – поясняет
Людмила Сорокина, начальник
аспирантуры ПетрГУ.

Иногородним аспирантам
предоставляется общежитие. Сти-
пендия 2475 рублей, еще две сти-
пендии в год молодые ученые по-
лучают на приобретение научной
литературы. За особые успехи в
научной деятельности самые тала-
нтливые могут заслужить государ-
ственную стипендию правитель-
ства республики, Российской Фе-
дерации или стипендию Прези-
дента РФ. 

Для каждого аспиранта разра-
батывается индивидуальный учеб-
ный план. В него включаются и
часы для преподавания. Хотя,
например, аспиранты-биологи
могут вести научную деятельность
в одном из заповедников вдали от
города. Задача аспиранта – напи-
сать и защитить кандидатскую
диссертацию, но можно с защитой
и повременить. 

Подробную информацию о пос-
туплении и обучении можно найти
на сайте http://aspirant.karelia.ru.

Прием документов в аспи-
рантуру ПетрГУ продолжится 
до 18 сентября 2009 года. 

Аспирантура: плюсы и минусы
В вузах Карелии идет прием документов в аспи-

рантуру. Кто-то уже зубрит материал к вступи-
тельным  экзаменам по философии и иностранно-
му языку, а кто-то еще размышляет, нужно ли
учиться дальше.
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Назад, в прошлый век

– Скажите, пожалуйста, сколько
новых книг поступает в нашу библио-
теку? В прошлом году, например? 

– В прошлом году, когда библи-
отека разделилась на межпоселен-
ческую и городскую, финансирова-
ние увеличилось. Нам досталось
около 70 тысяч рублей на книги и
еще около 100 тысяч на журналы и
газеты.

– То есть несмотря на кризис
деньги на комплектацию все-таки
есть? 

– Были в прошлом году. В этом
году теоретически федеральная
программа еще существует, но на
сегодняшний момент мы о ней ни
слухом ни духом. Федеральные
деньги приходят в конце лета – на-
чале осени, так что мы надеемся, 
но точно не знаем. Из местного
бюджета получили в этом году лишь
10 тысяч на подписку. Сомневаюсь,
что еще хоть что-то получим. Так
что год на год не приходится. Были
времена, когда за год не поступало
ни одной книги. А в прошлом году
фонд увеличился где-то на четыре
тысячи экземпляров.

– Как и где закупаются новые
книги? Кто определяет, что нужно
библиотеке, а что нет?

– Федеральные деньги пришли
с сопроводительным письмом, где
оговаривалось, какие книги каких
карельских авторов мы должны за-
купить обязательно. Нас не вынуж-
дают, но настоятельно советуют ра-
ботать с «Пушкинской библиоте-
кой». Но этот вариант нас не очень
устраивает, потому что книги при-
ходится ждать долго и ценники там
ого-го!

В основном заказываем книги в
магазинах, работаем с книготоргов-
цами Петрозаводска и Сортавалы,
потому что это соседние города и у
нас есть возможность туда съездить.
Везде самовывоз, иначе мы должны
платить за доставку книг. Но из фе-
деральных денег у нас нет права
что-то потратить на транспортные
расходы, потому что они целенап-
равленно идут на комплектование.
То же и с деньгами из местного
бюджета.

– Зачем платить торговцам втри-
дорога, если интересные и дешевые
книги можно приобретать самим в
Москве и Санкт-Петербурге? В
Москве свяжитесь с издательствами,
походите по редакциям журналов-
«толстяков» – они вам даром машину
книг накидают.

– Так ехать надо, нанимать
транспорт, а транспортные расходы
у нас не предусмотрены. Проще
втридорога, но рядом. В принципе,
нам нравится работать с Сортава-
лой. Мы смотрим книги в Сети, на-
ходим что-то в журналах, сравнива-
ем рейтинги и составляем список
приобретений.

– На что сейчас самый большой
спрос?

– На массовую литературу, все
равно какую – детективы, любов-
ные романы. Наша библиотека
межпоселенческая, головная в
районе. Мы ставим себе цель комп-
лектовать фонд краеведения, это
без разговоров. Часть средств ухо-
дит на отраслевую литературу: тех-
ника, медицина и учебники.

Потом мы раскладываем остат-
ки денег на две кучки: на высокоху-
дожественную литературу и на мас-

совую. Все-таки сделали уклон в
сторону высокохудожественной ли-
тературы, стараемся покупать но-
винки. Но такие книги очень тяже-
ло идут в районах. Если в городе
они еще более-менее читаются, то
район их почти не берет.

– А что берет?
– Массовое чтиво. Давайте нам

любовные романы и детективы, лю-
бовные романы и детективы!

– Понятно. А Маканина купили,
«Асан»?

– «Асан» да.
– Захар Прилепин, Алексей Ива-

нов есть у вас?
– Есть.
– А Михаил Тарковский?
– Нет, его нет. Когда список в

Сортавалу отправляем, они не всег-
да находят таких авторов. Даже в
Санкт-Петербурге такие книги не
каждый раз купишь.

Сейчас мы снизили процент
приобретения высокой литературы.
Обсудив итоги работы за прошлый
год, решили больше заказать массо-
вой, потому что у нас есть показате-
ли работы, по которым нас оцени-
вают.

– И что это за показатели?
– Книговыдача, читатели и по-

сещения. Высокохудожественную
литературу  почитаем сами или
предложим кому-нибудь – ну пять
человек, семь… А детектив – его че-
ловек двадцать обязательно проч-
тут.

– Толстые литературные журна-
лы выписываете?

— У нас на это нет денег, только
«Север» выписываем.

– Кто больше нравился из «толс-
тяков»?

– «Наш современник», конеч-
но. Его больше читают, лучше восп-
ринимают, и вещи там печатают,
скажем так, более адекватные. А то,
бывает, начнешь читать – сначала
вроде нормально, а потом мама до-
рогая! Или смотришь, листаешь – и
не останавливается глаз ни на чем.
Встречаются, конечно, и в других
журналах хорошие вещи, но редко.

– Читатели дарят книги?
– Дарят. Но вопрос: что это за

книги? Откуда они появляются?
Делаю я, допустим, ремонт в квар-
тире. И куда все это девать, все ста-
рые корешки, которые покупали
еще родители? В библиотеку или на
помойку. Но ведь и библиотеки в
свое время на это подписывались.
Пришло собрание сочинений Дюма
– оно у всех одинаковое, собрание
сочинений Маяковского – тоже у
всех одно.

Мы очень долго сидели и спо-
рили о том, что мы будем прини-
мать в фонд? Приходится практи-
чески по каждой книжке садиться
и решать, потому что взять всю
классику, объять необъятное не-
возможно. Мы понимаем, что со
временем это все пригодится…
Книги ветшают, да и издания не-
которые уже устарели. Но у нас нет
помещения, нет площадей для
хранения. И мы предложили вари-
ант свободного обмена между чи-
тателями. Один принес, другой
взял. Свободная полка – вон она у
нас в коридоре.

К тому же у нас сейчас боль-
шие проблемы с бухгалтерией –
как принимать эти книжки? Надо
оформлять акт приема, указывать,

от какого это читателя, от какой
организации… Раньше подарил
читатель книгу, подписали акт
приема – и все. Теперь дар облага-
ется налогом. Например, в Салми
у нас встал вопрос с бухгалтерией
— мы должны были записать пас-
портные данные дарителя, ИНН,
взять его подписи на каждую
книжку. Это не везде так, но такие
случаи бывают.

– Мне казалось, главная пробле-
ма – то, что современные книги не
доходят до читателей, а не то, как их
поступление оформить…

– Для нас главное – транспорт!
Транспортные расходы нам не оп-
лачивают. Мы деньги зарабатываем
на платных услугах, но сегодня не
можем получить из них ни копейки,
потому что все они идут через каз-
начейство. А в бюджете сейчас де-
нег нет.

– Ладно, давайте помечтаем. Как
выглядит закупка книг в идеале?

– В идеале я приезжаю на лю-
бую книжную ярмарку, набираю
машину книг – и мне говорят:
«Возьмите еще. Берите, берите! Да-
вайте мы вам еще что-нибудь пред-
ложим!»

– Что бы вы брали?
– На сегодняшний момент,

зная наш фонд, мы брали бы все!
Потому что сегодня фонды библи-
отек, особенно сельских, мягко го-
воря… Если сельские библиотеки
не будут комплектоваться, они
скоро – буквально лет через пять –
превратятся в избу-читальню 20-х
годов, где можно будет вслух чи-
тать классику, которая еще более-
менее держится. В прошлом году,
после перехода в поселения,
сельские библиотеки не получили
ни копейки! Городская получила,
наша получила. Пришли феде-
ральные деньги – их распределили
на несколько сельских библиотек-
юбиляров. У них что-то появилось
из современной художественной
литературы. А так… Поэтому бра-
ли бы, действительно, все.

– Интернет-магазинами вы не
пользуетесь?

– Планировали в этом году на-
чать, до этого у нас не было денег...
Рассматривали различные вариан-
ты комплектования. Но с интернет-
магазинами все равно большие
проблемы, связанные с пересыл-
кой.

– Она не очень дорогая…
– Я понимаю, но оплачивать

пересылку нам все равно нельзя,
это нецелевые расходы, их не про-
вести по документам. Почтовые
расходы в нашем бюджете тоже не
предусмотрены.

– То есть книготорговец может
заказать книжку в Интернете, наки-
нуть на нее любой процент, и вы у не-
го купите. А напрямую не можете?

– Понимаете, тут такие нюан-
сы… Почему нам приходится рабо-
тать с проектом «Пушкинская биб-
лиотека»? Потому что у них все уже
заложено в стоимость книги, они
нам посылки отправляют бесплат-
но. Конечно, цена увеличена по
полной программе, но это вариант,
потому что в отчетных документах
идет та же сумма, которую мы пла-
тим. Нам не провести через бухгал-
терию почтовую пересылку. 

– Народ ходит в библиотеку?
– Ходит, куда ж народу девать-

ся! Многие ходят.
– Дети что сейчас читают, по ва-

шим наблюдениям?
– Новые книги. Вот переиздали

в серии «Романов для девочек»
Чарскую — читают. Главное – пере-
издать в новой серии. Переиздали
классику в современном переплете,
в яркой обложке – дети будут ее чи-
тать. Переиздали Пушкина – дети
буду его читать. Неважно, что там
внутри газетная бумага, важно, что
яркий, красочный переплет. Вот на
полке стоит хорошее, добротное, с
иллюстрациями издание, но старое,
советское – его не берут. Нужны
новые книжки, их читают! Серии
сразу берут. Лучше всего читают се-
рию «Только для девочек» и стра-
шилки. Все-таки клиповое созна-
ние действительно существует. «Ро-
маны для девочек», «Черный коте-
нок», ужастики – их вообще на ура
разбирают, ну и школьную прог-
рамму.

– Какие они, современные чита-
тели?

– На нашу зарплату особо книг
не накупишь, поэтому читатели у
нас самые разные. Ходят и моло-
дежь, и пенсионеры, и рабочие…
Летом народу меньше: приезжает
читатель, набирает книг на неделю
– и на дачу. Тот, кто всегда читал,
тот и сейчас читает. Молодежь, ко-
нечно, больше та, которая учится.
Разные они, читатели, разные кни-

ги просят. Мы опять возвращаемся
к тому, с чего начали, с деления на
высокохудожественную и массовую
литературу. Иногда всего один чи-
татель книгу возьмет, но даже ради
одного мы должны работать. 

Народ все равно ждет новых
поступлений, спрашивает, когда бу-
дут новинки. Недавно мы выстави-
ли целый стеллаж новинок – один
читатель был просто в истерике,
сказал: «Нельзя же так! Надо сохра-
нять эффект новизны, выставлять
по три книги… А вы тут выставили
целый стеллаж – я все хочу взять!»

– У меня самой, когда увидела
все это, руки так и потянулись…

– Да, как-то не привыкли чита-
тели к такому. За последние годы
комплектование было очень огра-
ниченным. Вот проводится у нас
День информации о новой книге.
Так мы порой не могли не то что на
день – на час информации наскрес-
ти. А в прошлом году провели боль-
ше 10 таких дней.

Культура всегда финансируется
по остаточному принципу. А библи-
отеки находятся на низшей ступени
финансирования, можно легко их
подвинуть. Мы пытаемся доказать,
что это единственное, без чего
нельзя обойтись…

Но вы же понимаете, что есть
позиция властей. Сказал прези-
дент: «Надо!» Повторили в респуб-
лике: «Ребята, надо!» Подхватил
глава района: «Надо так надо…» В
итоге все сказали «надо», а у нас
ничего нет. «Надо поднимать биб-
лиотеки!» Но не каждый глава зна-
ет, как дверь в библиотеку откры-
вается, где она вообще находится.
Коммунальные проблемы сейчас
съедают все средства.

В прошлом году мы только
воспряли духом – наконец-то! Я ра-
ботаю уже больше 10 лет, но такого
количества книг не видела ни разу,
серьезно говорю. Хотя, если рассу-
дить, не так много мы и приобрели.
Есть определенные нормативы –
0,25 книги на жителя. Четвертинка
книги на жителя – это минимум,
который должен поступать в год.
Умножим 0,25 книги на 14 тысяч,
получаем 3500 книг. Столько в
прошлом году примерно и получи-
ли вместе с журналами. А журналов
должно быть не меньше 150 наиме-
нований на нашу межпоселенчес-
кую библиотеку, 150 – минимум!
Мы вышли на 100 в прошлом году.
А в этом году лишь 28 названий…

Но это все рекомендации, нет
федеральных законов. Я пришла с
этими рекомендациями в админи-
страцию, меня развернули и сказа-
ли: «Свободна!» Такое финансиро-
вание, такое комплектование прев-
ращает библиотеки именно в избу-
читальню. Возвращает к тем дале-
ким годам, пусть не при лучине чи-
тают, но смысл примерно тот же…

Сейчас, когда библиотеки фи-
нансируются поселениями, на
первый план вышел человеческий
фактор – что представляет собой
глава? Читает сам или нет, грамот-
ный или нет, какую роль отводит
библиотеке в развитии своего по-
селения? Если считает, что это
ненужное дело, так и не будет ни
одной книжки за год.

– Посещаемость зависит от на-
личия новых книг?

– Конечно! Пришел человек в
библиотеку: раз пришел – нет ниче-
го, два пришел – нет. И зачем он в
третий раз туда пойдет?

Но читатели в библиотеке есть
всегда. Люди все равно читают,
много читают. И новые книжки
очень нужны! Народ ждет их, совре-
менных авторов! Так что везите нам
все! 

Через пять лет сельская библиотека превра-
тится в избу-читальню. Об этом с тревогой гово-
рит Ольга Анатольевна ВАСИЛЬЕВА, директор
муниципального учреждения культуры «Питкя-
рантская межпоселенческая библиотека». С ней
беседует писатель Анна МАТАСОВА.
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

...НЕ ОШИБИТЬСЯ СНОВА

SOS!

« С и н д -
ром жесто-
кого обра-
щения с ре-
бенком» –
вторая часть
исследова-
ния  профес-
сора ПетрГУ,
доктора ме-
д и ц и н с к и х
наук Игоря
Гр и г о в и ч а
вышла в уни-
верситетском
издательст-
ве. Книга
имеет подза-

головок «Запущенность. Сексуально-по-
рочное обращение с ребенком» и предназ-
начена для студентов и врачей. Однако по-
лезно познакомиться с ней педагогам и
родителям.

Данные, приведенные в книге, ужаса-
ют: 80 – 90% детей России, пишет И.Н.
Григович,  «можно ставить диагноз СЖО
(синдром жестокого обращения) по раз-
делу «Запущенность». К таковым отно-
сятся дети с дефицитом массы тела, неп-
ривитые против инфекционных заболе-
ваний, жертвы криминальных абортов,
получившие травму из-за недосмотра ро-
дителей, занимающиеся попрошайниче-
ством, мытьем машин... Неблагополуч-
ны и те малыши, с которыми мало разго-
варивают, не поют им перед сном, не
рассказывают сказки – они отстают как в
интеллектуальном развитии, так и в фи-
зическом.

Профессор Григович анализирует
практику выявления СЖО в США, где эта
работа ведется давно и системно, дает ре-
комендации медицинским и социальным
работникам, психологам. Приводятся,
например, протоколы кормления ребенка
до года и с 1 года до 3, поскольку наруше-
ния физического развития часто связаны с
дефектами питания.

Автор приводит из практики ДРБ
страшные примеры гибели и увечий де-
тей по вине или неосторожности взрос-
лых. Много ЧП случается в школах. «По
данным нашего травматологического
отделения, за 5 лет школьные поврежде-
ния составили 17% от всех детских
травм». Автор считает,  что само назва-
ние такого предмета, как ОБЖ, обязы-
вает учителя проводить анализ школь-
ного травматизма и заниматься его пре-
дупреждением.

Тяжело читать главу «Сексуально-по-
рочное обращение с ребенком». 87 — 95%
насильников – мужчины, и вопреки уко-
ренившемуся мнению большинство из
них не сластолюбивые старцы: возраст их
до 30 лет. 

Профессор Григович надеется, что в
России наконец появится закон «О защи-
те ребенка от жестокого обращения» – та-
кие приняты во многих странах, считаю-
щих себя цивилизованными. Автор пред-
лагает систему конкретных действий со
стороны государства, общества — всех,
кто работает с детьми, — для выработки
единой программы по борьбе с жестоким
обращением.

Уникальная работа Игоря Григовича
вышла тиражом… 300 экземпляров! К
счастью, она заинтересовала московских
издателей. В столице должна выйти кни-
га, объединившая оба изданных в Пет-
розаводске исследования Игоря Нико-
лаевича Григовича о синдроме жестоко-
го обращения с детьми. Такая книга
должна стать настольной не только для
врачей, но и для социальных педагогов,
школьных психологов, учителей, роди-
телей.

Наталья МЕШКОВА

Жестокое детство
Известно ли вам, что если вы ку-

рите в присутствии беременной
женщины, это приравнивается к
жестокому обращению с еще не ро-
дившимся ребенком?

В каждой местности растет
именно то, что необходимо для
лучшей адаптации к местным ус-
ловиям. Вот и нам в Карелии нуж-
но кушать карельские ягоды. 

В этом году уродилось много
рябины. В красной рябине содер-
жатся железо, магний, фосфор,
провитамина А в ней больше, чем
в моркови, а витамина С больше,
чем в лимоне. Рябина обладает
бактерицидным действием, при
приеме рябины гибнут стафило-
кокки, сальмонеллы и плесневые
грибы. Также рябина помогает при
гипертонии, атеросклерозе, гаст-
рите.

Черноплодная рябина (арония)
является одним из самых сильно-
действующих природных средств,
понижающих давление. Сок чер-
ноплодки способствует укрепле-
нию стенок кровеносных сосудов,
рекомендуется при гломерулонеф-
рите.

Зимой, и особенно ранней
весной, в Карелии все испытыва-
ют выраженный дефицит витами-
на С, это проявляется в быстрой
утомляемости, сонливости, крово-
точивости десен. Но если заморо-
зите черную смородину, вы будете
спасены от авитаминоза: полста-
кана этой ягоды дают суточную
норму витамина С. Смородина
уменьшает токсичность антибио-
тиков, возбуждает аппетит, угнета-
ет гнилостные и бродильные про-
цессы в кишечнике, а значит, она

особенно показана тем, кто вы-
нужден принимать антибиотики,
поскольку уменьшает проявление
дисбактериоза. Фитонциды чер-
ной смородины губительны для
золотистого стафилококка и виру-
са гриппа.

Плоды красной смородины ис-
пользуют как жаропонижающее и
противоаллергическое средство.
При токсикозах беременных она
устраняет тошноту, нормализует
перистальтику кишечника, выво-
дит шлаки.

Очень ценные микроэлементы
содержит черника: медь, железо,
марганец, кобальт, никель в соче-
тании с витаминами групп В, РР,
витамином С. Такой уникальный
состав сообщает чернике противо-
анемическое действие, способ-
ность оздоравливать желудочно-
кишечный тракт. Свежая черника
и кисели из нее предупреждают и
лечат частые гастриты и колиты.
Большинство наших современни-
ков злоупотребляют сахаром, это
приводит к значительному росту
заболеваемости сахарным диабе-
том. А черника снижает уровень
сахара в крови, значит, полезна
для профилактики этого заболева-
ния. Черника повышает остроту
зрения. Десертная ложка черники
каждый день – защита ваших глаз.

У нас в Карелии брусника
должна быть в каждом доме. Бла-
годаря бензойной кислоте она хо-
рошо хранится на воздухе и в воде,

значит, до весны у нас будет цен-
ный витаминно-минеральный
комплекс и первое средство при
любой простуде и гриппе. Морсы
из брусники обладают жаропони-
жающим и противовоспалитель-
ным действием. При простуде
пейте брусничный морс по пол-
стакана 5 раз в день. Брусника
очень богата пищевыми волокна-
ми, она поможет при дисбактери-
озах, поскольку полезным бакте-
риям кишечника пищевые волок-
на необходимы. Из брусники мож-
но делать кисели, морсы. Карелы
едят моченую бруснику с картофе-
лем и мясом, такая оригинальная
приправа лучше кетчупа.

О пользе клюквы на Руси зна-
ли с давних пор. В «Домострое» о
соке клюквы говорилось, что он
является лекарством от кашля,
цинги, рекомендовалось смазы-
вать им раны. В ягодах клюквы со-
держится большое количество ви-
тамина С и пектиновых веществ,
которые выводят из организма тя-
желые и радиоактивные металлы,
Р-активные вещества полезны при
атеросклерозе, укрепляют стенки
сосудов, обладают противовоспа-
лительным, ранозаживляющим

действием. Клюква не дает бакте-
риям прикрепляться к зубной эма-
ли, защищая зубы от кариеса, а
десны от воспаления. Клюква
проявляет лечебные свойства при
болезнях почек и мочевыводящих
путей, в том числе при пиелонеф-
рите. Тертые с медом ягоды клюк-
вы применяют при резях в желуд-
ке, при пониженной кислотности
желудочного сока. Клюква повы-
шает секрецию поджелудочной
железы, 100 г клюквы в день реко-
мендуется при дисфункции этого
органа.

Вот какие богатства припасла
для нас природа в ягодном лукош-
ке. Особенно ценными становятся
дикие лесные ягоды в наше время,
когда все фрукты и овощи, выра-
щенные с использованием герби-
цидов и пестицидов, помимо пи-
тательных веществ  приносят в
наш организм массу токсинов.
Ягоды, выросшие вдали от горо-
дов, быть может, единственный
естественный и чистый источник
витаминов и минералов.

Наталья СМЕЛОВА, врач
Фото 

Ирины ЛАРИОНОВОЙ

Ягодное лукошко
Вот и осень. За лето природа запасла нам вита-

мины в ягодном лукошке. Правда, мы, горожане,
отдаляемся от природы, реже ходим в лес, соби-
раем ягоды и все больше доверяем биодобавкам и
искусственным витаминам в красивых упаковках.
И напрасно: по данным серьезных исследований,
искусственные витамины усваиваются намного
хуже естественных, способствуют росту аллерги-
ческих заболеваний. 

Анна Семеновна, я подозре-
ваю, что вы относитесь к предс-
тавителям либеральной интел-
лигенции. Давно и не мной за-
мечено, что люди из этой соци-
альной прослойки зачастую
страдают склонностью к завы-
шенной эмпатии – способ-
ностью поставить себя на место
другого и глубоко проникнуться
его проблемами, пренебрегая
своими. Они считают себя обя-
занными понять и оправдать то,
на что сами никогда не пошли
бы: грубое и откровенное игно-
рирование интересов окружаю-
щих, включая этих самых интел-
лигентов. Не могу утверждать,
но могу догадываться о перво-
причинах обиды на вас соседей.
Своей реакцией на перенос туа-
лета и выгребной ямы вы не оп-
равдали их ожиданий! 

Ну действительно… Они раз-
местили подальше от себя все,
что по суровой необходимости
принадлежит им, но им же меша-
ет наслаждаться дачной жизнью
и атмосферу не озонирует. Для
них неважно, что все это макси-
мально приблизилось к вам.
Важно, что подальше от них. Вы
же позволили себе как-то робко
встрепенуться и сделать по этому
поводу замечание. А это, чтоб вы
знали,  по их мнению, неинтел-
лигентно! И вашей подобной ре-
акции соседи никак не прогнози-
ровали. Вы нанесли удар по их
жизненным идеалам! Поскольку
они, видимо, были уверены: ис-
тинный интеллигент о своих ин-
тересах думать не должен, а дол-
жен относиться к жизни, как
декларировал царь в сказке Лео-
нида Филатова: «Утром мажу бу-

терброд – сразу мысль: а как на-
род?». В их понимании, для ин-
теллигента главное – удобство
других. Поскольку себя они судя
по всему к разряду «прослойки» с
радостью не относят, то на закон-
ных основаниях заботятся иск-
лючительно о себе и в первую, и
во все последующие очереди. Так
что с ними все ясно… 

Теперь позвольте о вас. Неис-
порченные отношения возмож-
ны только при согласии сторон
максимально учитывать интере-
сы друг друга. Этот принцип со-
седями нарушен. Непредвзятый
подход к данной проблеме демо-
нстрирует: после передвижения
выгребной ямы с туалетом меж-
личностные отношения уже на-
рушены! Хотя бы потому, что не
было необходимого предвари-
тельного обсуждения. В итоге вы
категорически (и совершенно
справедливо!) не согласны. А со-
седи не согласны с вашим несог-
ласием. Если это не нарушение
отношений, тогда что это? 

Вы можете прибегнуть толь-
ко к одному из двух путей разре-
шения создавшейся ситуации.
Первый – наладить отношения,
но в ущерб себе. То есть согла-

ситься и терпеть «это безобра-
зие». Тогда я не удивлюсь, нап-
ример, такому гипотетическому
варианту: соседи вдруг заявят,
что со своих грядок собрали не-
достаточный урожай, и потому
считают, что их соседи – предс-
тавители истинной интеллиген-
ции – должны по-братски поде-
литься своим. А если вы откаже-
тесь, они обидятся. В случае ре-
ального развития событий по-
добным безумным образом (к
счастью, вряд ли возможным) не
скрою: очень хотел бы присут-
ствовать при обсуждении и при-
нятии вами решения, как вам
поступить. Это очень обогатило
бы мою практику.

Но пока есть для вас еще
один путь: вспомнить наконец и
о своих законных интересах и
отстаивать их законными, а зна-
чит, интеллигентными, способа-
ми. Лучше и проще всего пере-
вести конфликт в логичную, ес-
ли потребуется, правовую плос-
кость с обоснованным требова-
нием возвратить туалет и выг-
ребную яму туда, где им и надле-
жит быть, – поближе к «авто-
рам» их содержимого. Тогда все
встанет на свои места!  

Яма раздора
На вопросы читателей отвечает психотерапевт-конфликтолог 

Владимир БЕРШТЕЙН
«В нашем дачном кооперативе небольшие участки

по 6 соток. Баня и туалеты на смежных участках нахо-
дятся рядом. Новые наши соседи перенесли выгребную
яму и туалет рядом к той зоне, где мы отдыхаем, напро-
тив нашего крыльца. На наше замечание они обиделись
и все оставили по-прежнему. Как нам быть? И отноше-
ния портить не хочется, и терпеть такое безобразие не
можем...    Анна Семеновна»
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… Мы сидим в уютной кухне квартиры,
которую Монаховы снимают, пока строит-
ся их собственный дом. Вкусно пахнет ща-
ми из свежей капусты. В соседней комнате
увлеченно играют дети-погодки, устраи-
вая крестовые походы на ковре. Листаю
свадебный альбом, а супруги с удоволь-
ствием вспоминают, как они познакоми-
лись. 

Женя пришла  в магазин, где работал
тогда Игорь, чтобы заказать мебель. Он
увидел ее большие глаза и почувствовал,
что сердце его дрогнуло. Женя с удивлени-
ем и  недоумением приняла приглашение
на  их первое свидание… к Крестовоздви-
женскому собору, окруженному, как изве-
стно, кладбищем. А Игорь, в душе худож-
ник, хотел, чтобы девушка из Мурманска
увидела красоту осенних кленов, горящих
яркими красками на осеннем солнце. По-
том Евгения  получила в подарок  черно-
белое пластмассовое кольцо и  предложе-
ние стать его женой.

Через некоторое время они пожени-
лись. Сначала родился сын Алеша, кото-
рый в этом году идет в первый класс.
Лешку они очень хотели, ждали… А через
полтора года неожиданно появилась на
свет Александра. Период пеленок, как
называют его супруги, был сложным. На
вопрос, хотели бы они иметь детей еще,
Игорь и Женя затрудняются с ответом.
Им хочется вырастить их настоящими
людьми, дать полноценное образование.
На это нужны и силы, и средства. И хотя
во многом им самоотверженно помогают
бабушки и дедушки, забот в наше  время
хватает.

Игорь и Женя – люди с разными ха-
рактерами, что не мешает им жить в гар-
монии. Как в машине, которая благодаря
наличию педали газа и тормоза может

ровненько катиться по дороге, так и в се-
мейной жизни Монаховых: Женя взрыв-
ная, эмоциональная, а Игорь само спо-
койствие. Это обеспечивает успешное те-
чение семейной жизни. 

Во время нашего разговора то мать, то
отец периодически выходили к детям.

Пользуясь этим, я по очереди спрашивала
супругов, желая узнать, что каждый из них
ценит в другом. Игорю очень важно то,
что Женя всегда поддерживает его в труд-
ных ситуациях. А она на мой вопрос, не
задумываясь, ответила: «Надежность, уве-
ренность и спокойствие!» Стоит ей только

обозначить замаячившую на горизонте
проблему, как Игорь твердо говорит: «Не
вопрос!» И все решается благодаря его де-
ловым качествам.

Монаховым вместе никогда не скуч-
но. Отпуск предпочитают проводить обя-
зательно с детьми. Во время фотосессии
у меня была возможность увидеть во-
очию, как раскрепощены дети, согретые
любовью родителей, каким авторитетом
пользуется в семье папа и какие нежные
отношения у супругов. Как десять лет 
назад…

Игорь + Женя 
ОТЦЫ И ДЕТИ

Эту обаятельную супружескую пару часто можно увидеть
на вернисажах: Игорь – активный участник выставок, автор
необычных арт-объектов. Игорь и Женя Монаховы  всегда
вместе и производят впечатление молодоженов, хотя в авгус-
те этого года они отметили десятилетие совместной жизни. В
их семье растут двое прекрасных малышей – Алеша и Са-
шенька.

Полосу подготовила Ирина ЛАРИОНОВА

ЧЁРНО-БЕЛЫЙ КОНТЕКСТ

Никогда не подозревала, что существует Всемирный день моря: оказывается, он от-
мечается в последнее воскресенье сентября. Кажется, нет такого человека, который не
хотел бы увидеть моря, у каждого с ним связаны свои воспоминания. Для одних это мес-
то, где они проводят ежегодный отпуск, нежась на солнышке и барахтаясь в теплой со-
леной воде. Знаю увлеченную женщину, для которой море стало необходимым как воз-

дух, она ездит туда, чтобы, погружаясь в глубины, наблюдать прекрасных рыб или пла-
вать, соприкасаясь с мощным телом дельфина. Но встречаются другие – их не заманишь
на теплое южное море, им подавай романтику северных суровых морей. А еще есть
мальчишки, которые  по ночам грезят морем. Как поется в той прекрасной песне: «Мо-
ре, ты слышишь, море, твоим матросом хочу я стать…»

«Ты слышишь, море…»
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НОВИНКА

ЗОЛОТОЙ ЗАПАС

СЛОВО ПИСАТЕЛЯ ПУБЛИКАЦИЯ

Лист 
на ладони

Все реже и реже захожу на
окраину города, на улицу
Некрасова. Великая деревян-
ная Кукковка! Со своим ки-
нотеатром, двумя магазина-
ми, долгой снежной дорогой
от дома к заледенелому род-
нику, верхом на салазках. И-
их! Вот-вот из-за поворота
покажется длинный оштука-
туренный дом –  ясли-сад. 

Здесь, в яслях, среди дру-
гих ползающих и хныкаю-
щих ребятишек я впервые
увидел себя со стороны – ма-
ленького мыслящего чело-
вечка, сидящего у ящика с
детскими игрушками. 

Забирала меня из группы
баба Паша. Я тут же убегал
вперед. И запыхавшейся ба-
бушке стоило больших уси-
лий догнать шустрого малы-
ша, прячущегося за заборами
и кустами казавшейся такой
большой и знакомой улицы… 

Пятилетним крохой, вых-
ватывая взглядом из легкой
цветной дымки стол, печь,
кухню в старом карельском
доме, я наблюдал, как раска-
тывает тесто баба Паша, как
из муки, воды и огня рожда-
ется маленькое чудо – зятевы
пироги. В то время я величал
их просто: пирожки с песоч-
ком. Как долго я ждал появ-
ления из пышущей жаром
плиты тонких поджаристых
ломтиков сладкого теста! Как
осторожно брал с голубого
глубокого блюдца хрупкие
ломкие дольки! В месте не-
ровного разлома содержимое
хрустких пузырей шипело и
булькало, сочилось сквозь
пальцы на одежду, скатерть,
жгло язык...

Дорога от старых яслей
оказалась такой короткой…
Подслеповато вглядываются
в пасмурное небо окна низ-
ких бревенчатых домов. Вот
крыша заброшенной поко-
сившейся избушки, когда-
то охотники привезли сюда
найденного в лесу медве-
жонка. Проходя мимо за-
росших крапивой дворов, я
тщетно пытался найти осто-
вы лавочек и клумб, кото-
рые подкапывал детским со-
вочком в поисках пиратско-
го клада. Приносил домой в
спичечном коробке майско-
го жука или пугливую гусе-
ницу, показывал бабушке и
отпускал в придорожную
траву. 

Недалеко от каменистого
огорода, где когда-то стоял
бабушкин дом, теперь растет
каштан. Потянувшись, дос-
таю до ветки. Лист, похожий
на след пеликана, ложится
мне в руку. Неожиданный.
Нежный. Каким-то чудом за-
летевший на наши севера.
Лист на ладони. Как это мно-
го! Как много дали мне роди-
тели, бабушка, Кукковка!
Улыбчивый папа, красивая
мама, намного моложе меня
сегодняшнего, сорокалетне-
го увальня, и бесконечно
добрая бабушка подарили
мне детство.

Олег МОШНИКОВ

* * *
Вечен вечер в глухом краю,
Меркнет свет с  утра.
Ткань судьбы не перекрою,
Срезав боль утрат.

Долог путь и в груди тоска:
Есть ли где покой…
Ход извилист, тропа узка,
Пропасть под ногой.

Ангел правый спорхнул с плеча,
Ангел лживый глух.
Обещал отыскать причал
Мне один из двух.

Загорелся я с полсловца
Завереньем тем…
А  скользнула душа с лица –
Поглотила темь.

И запел  ли небесный хор
Или червь в пыли:
Вечен вечер в краю озер
На краю земли.

* * *
Ветер играет веткой,
Желтым листом кленовым…

Чуда мгновенье редко
Память клеймит каленым.
Тридцать три раза осень
С желтым листом пропащим,
Слава опавшим в Бозе –
Бывшим и настоящим!

Вечность лежит канвою,
Мерой в судьбе и строчке,
Годы ведут конвоем
Слово и дело – к точке.

Возраст диктует чувства,
Движет пером и шпагой,
Листья летят так густо,
Что умираешь скрягой.

* * *
Ни звезды, ни приметного камня,
Пустота и тревожный сумрак...
Боже, если Ты здесь, куда мне?
Вот мой посох, дорожная сумка,
Видишь след: с юных пор и поныне
Перехожены стороны света,
Я душой воспарял в пустыне
И страстей глубину изведал.

Не поблекли красоты природы,
Не наскучили люди, лица,
Все закаты любви и восходы –

Журавли в руке и синицы.
Мир в душе, в третьем Риме 

склоки,
В теле печень клюют болезни –
Все приемлю и клею осколки
Забинтованной в азбуку песни.

Не дерзаю иных колоколен,
Божьей птахой живу – вне рая,
И пройти до окраины волен,
Только нет его – чувства края.
Нет, не леший меж сосен крутит,
Нет, не дышат в затылок ведьмы –
Я вдыхаю Твой мир полной грудью
И смиренно прошу: ответь мне.

Дмитрий ГОРОХ:

«Тридцать три раза осень…»
О себе: «33 года, родился в Сортавале, окончил ПетрГУ и СЗАГС,

работаю в строительной отрасли. Женат, имею двух сыновей и дочь.
Печатался в коллективных сборниках, журнале «Север», автор книги
стихов «Возвращение к морю». 

Мои отношения с поэзией натянуты, как линия горизонта. Мы дер-
жимся на расстоянии и притом неразлучны. Я убегал и приближался,
сидел в засаде, пытаясь коснуться этой струны и вызвать звук. Разум-
ный кузнечик в неведомом сачке, должно быть, почувствует то же. По-
эзия – мой кругозор, я ограничен поэзией как Диоген бочкой. Если и
есть Божественный свет, озарение души, то отблеск их я чувствую че-
рез вдохновение».

Александр  ПУШКИН 
На холмах Грузии лежит ночная мгла; 
Шумит Арагва предо мною. 
Мне грустно и легко; печаль моя светла; 
Печаль моя полна тобою, 
Тобой, одной тобой... Унынья моего 
Ничто не мучит, не тревожит, 
И сердце вновь горит и любит – оттого, 
Что не любить оно не может.

1829 

Игорь  СЕВЕРЯНИН 
Как хорошо, что вспыхнут снова эти 
Цветы в полях под небом голубым! 
Как хорошо, что ты живешь на свете 
И красишь мир присутствием своим! 

Как хорошо, что в общем вешнем шуме 
Милей всего твой голос голубой, 
Что, умирая, я еще не умер 
И перед смертью встретился с тобой! 

1928 

Река времён
Восьмистишия – шедевры русской поэзии

«Татья-
на стара-
тельно раз-
резает нож-

ницами вещи, забытые у нее
мужчинами, которых она люби-
ла. Лариска заботливо вяжет нос-
ки и шарфы мужчинам, которых
она любит. Федор честно призна-
ется себе, что готов бежать на
край света, лишь бы найти ту, ко-
торая полюбит его…» – представ-

ляет московское издательство
АСТ книгу. 

«Заполните мини-анкеты,
прикрепите свое фото, отошлите
нам, и все мужчины мира будут у
ваших ног». На такое объявление в
Интернете отреагировала главная
героиня Татьяна. Рефреном в ро-
мане проходят письма мужчин на
разных языках с сайта знакомств. 

Игнорируя виртуальных
поклонников, Татьяна ищет лю-

бовь в реальной жизни и в ре-
альном городе. И встречает Анд-
рея, студента из провинции.
Андрей не любит Татьяну и не
может разобраться в себе. «Я не
могу, не могу больше, – шептал
он, впервые не боясь показаться
смешным и жалким. – Не могу
учиться, не могу подрабатывать
у этого тупого Коляна, не могу
бесцельно пить каждый день… Я
устал. Я хочу заниматься люби-
мым делом… Я не виноват, что у
меня отец-алкоголик, что мать
убивается на трех работах… Мне
двадцать один год – мне кажет-
ся, что я уже старый, я ничего не
хочу…» 

Получается, каждого кто-то
любит, но этот каждый любит
другого. Не понимая, что «лю-
бовь – это не упорная борьба,

когда ты изо всех сил стараешь-
ся пусть не истребить, но хотя
бы склонить противника на
свою сторону. Любовь всегда
предполагает жертву. И это не
время, не деньги – это отказ от
собственного «я». Когда ты бес-
конечно отступаешь и отступа-
ешь, сдаешь свои с таким тру-
дом завоеванные территории. И
этому надо учиться – долго,
трудно, мучительно». 

Петрозаводским читателям
роман привезла в своем багаже
подруга автора, он есть в прода-
же. Можно заказать книгу и в
книжных интернет-магазинах.
Мнения о романе  у тех, кто его
прочитал, разные, о нем спорят.
Что интересно, молодым он при-
шелся по душе.

Анастасия ЕРМАШОВА

«Мне срочно нужно всё знать о любви…»

Составитель Эдуард Патлаенко. Начало в № 2, 2009 год.

Это сказала Аннушка Ире и попроси-
ла ее написать роман о любви. Их диа-
лог дан эпиграфом к новому роману мо-
лодой, но уже признанной в стране пет-
розаводской писательницы Ирины Ма-
маевой. Название эпатажное – «С де-
бильным лицом». Роман о любви, кото-
рая не взаимна.  
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28 мая 2009 года –  110
лет со дня рождения Алексея
Герасимовича БАРЫШНИ-
КОВА (1899 – 1988), архи-
тектора, художника, педаго-
га. Окончив Академию ху-
дожеств в 1926 году, Алек-
сей Барышников работал в
Ленинграде как архитектор
и параллельно вел педаго-
гическую деятельность в
учебных заведениях. Сот-
рудничал с известными ар-
хитекторами А. Гегелло
(1891 – 1965) и Я. Чернихо-
вым (1889 – 1951), много
строил в Ленинграде.

С 1946 года Алексей Ба-
рышников в Петрозаводске
в Республиканской проект-
ной конторе (ныне инсти-
тут «Карелпроект»), где вы-
полнил несколько проек-
тов. Среди них проект вос-
создания и  реконструкции
государственного универ-
ситета; пристройка обще-
жития к пединституту на
проспекте Ленина, приме-
чательной деталью которо-
го стал дворик-курдонер;
здание райисполкома в
Кондопоге, в котором наи-
более явно выразились сти-
левые предпочтения архи-
тектора, а именно неоклас-
сицистические. В 1948 году
Алексей Барышников пере-
шел на педагогическую ра-
боту в архитектурно-строи-
тельный техникум, остава-
ясь в проектной конторе
как совместитель, архитек-
тор-проектировщик.

В 1951 году по его проек-
ту было выстроено здание
по ул. Толстого, 11, извест-
ное ныне как Карельский
центр стандартизации и
метрологии. Авторству ар-
хитектора Барышникова
принадлежат также проект
дома на улице Дзержинско-
го с магазином свадебных
товаров, перепланировка
парка культуры и отдыха,
разработка павильонов и
типовых киосков для горо-
дов республики в начале
1950-х. 

К середине 1950-х педа-
гогическая деятельность
стала основной в жизни
Алексея Герасимовича. В
строительном техникуме он
преподавал архитектурное
проектирование, историю
архитектуры. Участие в
выставках самодеятельных
и профессиональных ху-

дожников Карелии, персо-
нальные выставки в строи-
тельном техникуме и, нако-
нец, самая большая в Музее
изобразительных искусств в
1983 году – свидетельство
его художественного талан-
та. Несколько живописных
работ А.Г. Барышникова
находятся в фондах Музея
ИЗО.

8 июня 2009 года – 
60 лет со дня рождения Ни-
колая Павловича ТРИШ-
КОВА (1949 – 2002), архи-
тектора, заслуженного дея-
теля искусств РК. 

Николай Тришков, ра-
ботая главным художни-
ком Петрозаводска с 1986-го
по 2002 год, сделал многое
для города в сфере благоу-
стройства. Человек руко-
дельный, умелый, творчес-
кий, он  всегда был полон
планов и проектов. Чинов-
ная должность в городской
администрации не стала
для него теплым местом, 
а дала простор его деятель-
ной натуре для приме-

нения способностей и та-
ланта.

Приехав в Петроза-
водск после окончания
Ленинградского инженер-
но-строительного инсти-
тута в 1977 году, он работал
в «Карелгражданпроекте»
архитектором, затем в ар-
хитектурном бюро при
главном архитекторе горо-
да, где принимал активное
участие в масштабных ра-
ботах по благоустройству
поймы Лососинки, набе-
режной Онежского озера,
улиц и площадей, проявив
интерес к разработке ма-
лых архитектурных форм.
Будучи главным худож-
ником города, Николай
Тришков оформлял все го-
родские праздники – Дни
города, Дни знаний – и на
уровне проектных реше-
ний, и действуя молотком
и кистью вместе с рабочи-
ми. Зимой сам строил из
снега огромных Дедов Мо-
розов, снежные городки
для детей. Однажды, при-
няв участие в конкурсе
снежных скульптур в Шве-
ции и победив в нем, ре-
шил, что в Петрозаводске
тоже нужны такие мероп-
риятия. Николай Павло-
вич стал мозговым цент-
ром и мотором популяр-
ных зимних фестивалей, 
а затем и летних конкур-
сов песчаных скульптур. 

Н. Тришков – автор мно-
гих памятников и фонта-
нов в Петрозаводске.

18 июня 2009 года – 
75 лет назад родилась Татья-
на Владимировна АНТОХИ-
НА, архитектор-градострои-
тель. Окончила Московс-
кий архитектурный инсти-
тут. С  1958 года работала в
«Карелпроекте» архитекто-
ром, руководителем секто-
ра планировки, главным

архитектором проектов. В
ее творческом багаже –
школы-интернаты и пионе-
рский лагерь в Кончезере,
онкологический диспансер
и больницы, застройка
кварталов и микрорайонов
Петрозаводска, жилых
районов Голиковка и Пере-
валка. В 1965 году Т. Анто-
хина стала дипломантом
ВДНХ СССР за проект пла-
нировки парка в Кондопо-
ге. В 1978-м под ее руковод-
ством был разработан но-
вый большой парк Петро-
заводска – в пойме реки
Лососинки с выходом в лес-
ную зону города, который,
возможно, когда-нибудь
будет осуществлен.           

Т.В. Антохина – автор и
главный архитектор гене-
ральных планов многих го-
родов и поселков Карелии:
Медвежьегорска, Видлицы,

Рускеалы, Ляскеля, Хелю-
ля, Шуи, Деревянного и
других, а также проекта де-
тальной планировки центра
Петрозаводска. 

Художественное творче-
ство Татьяны Владимиров-
ны оригинально: компози-
ции из камня и дерева,
портреты, шаржи, пейзажи
– такого нет ни у кого. Это
тема для отдельной страни-
цы в галерее Дмитрия Мос-
кина. 

11 августа 2009 года – 
80 лет со дня рождения Вла-
димира Ивановича АНТО-
ХИНА (1929 – 2003), заслу-
женного архитектора Рос-
сии. В 1981 – 1986 годах
возглавлял Карельскую ор-
ганизацию Союза архитек-
торов СССР.

Обучался архитектуре в
Петрозаводском архитек-
турном техникуме (1947 –
1951), затем в Московском
архитектурном институте
(1951 – 1958), окончив кото-
рый поступил на работу в
«Карелпроект», где прошел
путь от рядового архитекто-
ра до главного архитектора
проектов. С 1965 года В.И.
Антохин занимает пост
главного архитектора Пет-
розаводска, с 1970-го – ди-
ректора проектного инсти-
тута «Карелгражданпроект»,
с 1980-го по 1990-й – на-
чальника Управления по де-
лам строительства и архи-
тектуры СМ КАССР и фак-
тически главного архитек-
тора республики.

Архитектор В.И. Анто-
хин – автор или член авто-
рских коллективов проек-
тов 2-й и 3-й очереди 
Петрозаводского государ-
ственного университета,
Дома бракосочетаний на
ул. Дзержинского (1963-й,
перестроен в 2007-м), зда-
ния горкома и горисполко-
ма (ныне   администрации
города). В Олонце по его
проекту построен киноте-
атр. Он участвовал в разра-
ботках генерального плана
Петрозаводска и проектов
детальной планировки
центра города, а также жи-
лых районов (Голиковка,
Кукковка, Древлянка),  го-
родов и населенных мест
республики: поселков Веш-
келицы и Шуи, города
Медвежьегорска и других.
По проекту авторского
коллектива, который возг-
лавлял В.И. Антохин, с
участием финской стороны
в 1987 году в Кухмо (Фин-
ляндия) построен жилой
так называемый Калеваль-
ский дом, предназначен-
ный для строительства в
северных районах Карелии
и Финляндии.

Уйдя с госслужбы в 1990
году и получив федераль-
ную лицензию на самостоя-
тельную архитектурную де-
ятельность, В. Антохин ак-
тивно проектировал и при-
нимал участие в архитек-
турных конкурсах. 

Все многочисленные
проекты В.И. Антохина,
как осуществленные, так и
неосуществленные, отлича-
ют градостроительный под-
ход, тактичное отношение
к существующей застройке
– контекстуализм, за кото-
рым стоят большая культу-
ра автора и тонкое понима-
ние гармонии архитектур-
ной среды.

Елена ИЦИКСОН, 
архитектор

В 2009 году исполняется 70 лет Союзу архи-
текторов Карелии. В сентябре 1939-го известные
петрозаводские зодчие Борис Литинский, Алек-
сандр Митрофанов и Константин Гутин образо-
вали первое правление новой карельской твор-
ческой организации. 2009-й богат и на юбилеи
карельских архитекторов.

Çäàíèå ðàéèñïîëêîìà â Êîíäîïîãå. 
Àðõ. À.Ã. Áàðûøíèêîâ

Ïàìÿòíèê ÷åðíîáûëüöàì. 
Àðõ. Í.Ï. Òðèøêîâ

Çäàíèå ÏåòðÃÓ. 
Àðõ. Â.È. Àíòîõèí

×àñîâíÿ â Ñóëàæãîðå. 
Àðõ. Ò.Â. Àíòîõèíà

Четыре портрета
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1983 год 
21 декабря

О людях-бедолагах моя матушка
говорит: «Совсем опустил крылья!»

Из писем:
Я сделал kleine эксперимент. Вы-

резал кусочек дерна с растущей мать-
и-мачехой, посадил в горшок, выста-
вил за окно. При обильной поливке
из него такая буйная изумрудная зе-
лень поперла! Я переживаю тихое
наслаждение. У меня сейчас 6 аква-
риумов, 50 видов цветов (…)

1984 год
23 октября

Сегодня у меня траурный день.
Ушла из жизни в 18.15 моя мама. Гуп-
пеха же в первом аквариуме разроди-
лась, принесла десяток мальков…

1986 год
24 октября

Сегодня умер брат Анатолий.
Принимай, мать, одного из своих не-
путевых сыновей!..

30 ноября
Трое пацанов отыскали внизу, во

дворе, где вытряхиваю половики,
заброшенный сарай. Я им принес
гвозди, помог навесить дверь на одну
петлю. Ребята нашли чью-то беспри-
зорную собаку и решили в сарае
спрятать ее от облавы. Один увидел
два моих паласа и произнес: «Богато
живете!» Ковры в их глазах – прямой
показатель достатка.

1987 год
7 апреля

Была планерка, на которой Н.
Зоннэ напрямую сморозила, что я
«иду вразрез с политикой партии».

27 мая
Журналистам дан наказ шельмо-

вать винные талоны как причину са-
могоноварения, средство расплаты с
шабашниками.

18 сентября
Узнал, что моя бывшая однокла-

ссница Н.Ш. находится в нашей
больнице, доживает последние дни.
Ничего не ест, пьет только воду. Вот
так и уходит мое трудное послевоен-
ное поколение, болезненное, неуст-
роенное.

25 сентября
Мы живем в ожидании какого-

то доброго чуда. Но большинство
так и не дождется, сгинув в сладких
надеждах.

1988 год
7 февраля

Температура уличная – 0о С, го-
род, как в тумане, затянут белым суль-
фатным облаком. И в этой беспрос-
ветной «чаче» копошатся, живут, фор-
мируют свое мировоззрение люди.

18 апреля
Рассказы, публикации о репрес-

сиях времен культа личности Сталина
растут как снежный ком. Вот как,
например, сказано в «Юности» № 3 за
1988 год: «Павлик Морозов, ставший
героем, образ пионера-доносчика, ко-
торым воспитывали не одно поколе-
ние – это не символ стойкости, клас-
совой сознательности, а символ уза-
коненного и романтизированного
предательства».

11 сентября
Последние две недели в городе

неспокойно. Группировки подрост-
ков бьют доски почета, разбирают
трибуну (виновные найдены), за-
фиксированы избиение «химика»
(черепная травма) со смертельным
исходом, квартирные кражи. Тем-
ное время суток!

23 сентября
У винного магазина под моими

окнами столпотворение – «народ-
ное гулянье» – сегодня многим да-
ли аванс. Болгарское сухое вино за
3 рубля, «Монастырскую избу», от
которой я до сих пор не опамяту-
юсь (болит желудок), закупают
ящиками. Ходят в обнимку пьяные
пары…

1989 год
6 января

Началась перепись. Позвонила
переписчица. Ожидал вопроса: по-
чему один? Дождался, ответил: «Все
умерли». В ответ услышал: «Счаст-
ливчик!»

23 января
Купил масла, молока, мыло за

75 копеек – самое дешевое. Пишу
не для того, чтобы считать мелочь,
а для того, чтобы помнить это
конкретное время. В Союзе есть
места, где вообще никакого мыла
нету, не говоря уже о стиральном
порошке. Хуже, чем в военное вре-
мя. Зато можешь в открытую выра-
жать свое возмущение!.. Сегодня
землетрясение в Таджикистане,
сильное, с разрушениями и жерт-
вами…

31 мая
Солнечное утро, комбинат на-

чал работу после останова, дали
пар. И завоняло на весь город, заво-
няло! Ужас! И хотя детей и не имею,
мне их от души жалко. Незакален-
ные их легкие глотают смрад, он по-
хуже, чем если бы в тесной комнате
вдруг все закурили разом.

1 июля
По телевизору показывают

Москву, Тверской бульвар. Год 
1975-й, я прошел творческий кон-
курс, поступаю в Литературный инс-
титут. Мне показалось, что Москва –
центр вселенского бардака, нечест-
ности, недобропорядочности. Госпо-
ди, как мягко я характеризую этот
бездушный столичный город! Его
давно надо перевести на жизненные
рельсы других городов. 

7 июля
Дал одну большую информацию

о происках наших доморощенных
районных финансистов. Из рай-
финотдела Валентина Алексеевна:
«Кто вам дал распоряжение готовить
этот материал?» Оскорбительней
вопроса не придумать. Ответ ошара-
шивающий: «Моя совесть!» 

4 декабря
В Петрозаводске уже третий

день дают без талонов порошок сти-
ральный и чай до 500 г. Ко мне по-
дошел сегодня Славик А., отец пя-
терых детей, и спросил на полном
серьезе: «Когда хорошо жить бу-
дем?» Так же серьезно ответил ему:
«Люди твоего сословия, Славик,
жить хорошо еще долго не будут!»
Для истории сегодняшний день –
миг!

Из писем:
Перепись – к 2000 году каждому

отдельную квартиру! Боже, не отня-
ли бы и то, что имеем!

1990 год
4 сентября

Местное радио будет ликвидиро-
вано, в чем уже не остается никаких
сомнений. Так уже поступили некото-
рые редакции районных газет. Итак,
самоликвидируюсь. Дожил – первый
сокращенец! И еще в редакции 
М. Г-цкий от души насмешил: «А не
демонтировать ли нам парочку памят-
ников Ленину?» Движение, как зара-
за, шагало по площадям «братских»
стран, докатилось до наших. 

8 октября
Смутные времена. Сегодня зво-

нил в горсовет, завтра они собирают
экстренное совещание по поводу
израсходования лимитов муки.
Хлеб может стать еще одним «та-
лонным» продуктом. Бумажек этих,
талонов, сумасшедший ворох, на
что их нет! Нужен спецбумажник
для их хранения.

Из писем:
Работать все труднее. Бал правят

СЫТЫЕ. Стать одним из них сегод-
ня не так уж сложно. 

У посредственности всегда зави-
дущие глаза и загребущие руки.

1991 год
20 августа

Смотрю петрозаводское ТВ:
«Группа преступных лиц во главе с
Янаевым… – говорит какой-то пол-
ковник, народный депутат, – в Ле-
нинграде не введено чрезвычайное
положение, верные Ельцину обра-
тили свои стволы…» Заканчивают
словами: «Да здравствует Россия!»
Люди единодушны в неприятии
путчистов…» Главный режиссер На-
ционального театра Пронин: «Нам
уже ясно, за ними стоит сила –
обанкротившиеся партократы и во-
енные чинуши. Нам не нужна хунта!
Фашизм не пройдет! Проживем без
мяса, колбасы, но без свободы 
не проживем!» Браво, ТВ! Браво,
Петрозаводск!.. Площадь Кирова, 
20 августа. Виноградов (Онежский
тракторный завод): «Ночные заго-
ворщики под дымовой завесой слов
о благе народа… Где эти люди были
раньше? В нашей воле сказать
«НЕТ!» новым пиночетам и пиноче-
тикам!»

1992 год
16 июня

У всех вокруг какая-то индиффе-
рентность, безразличие, нежелание
прийти на помощь ближнему, что-то
сделать для него даже за деньги. Лю-
ди деградируют на глазах.

2 — 3 июля
Одно, безусловно, ясно: мне

следует уходить из редакции. Жить
и дальше с протянутой ладонью в
расцвете сил стыдно! Сходил на
прием к директору хлебозавода 
П. Анисимову, тот согласился при-
нять слесарем, предварительно ра-
зогнав всяческую пьянь. Работа по
сменам, обещал положить 6 – 7 ты-
сяч, это более-менее. 

1993 год
11 января

Статус – безработный. Символ
летящей в тартарары страны, кото-
рую ругали zusammen mit Partei. С
удовольствием смаковал бы наши
потрясения и падения, но я люблю
эту страну и не верю, что она «ко-
рабль дураков»! Это прекраснейшая
мыслящая держава! 

23 марта
В районке напечатаны послед-

ние стихи Елены Д., действительно
она наложила на себя руки! Само-
убийство во всех его разновидностях
не может быть оправдано! Изволь
пройти до конца предназначенный
тебе Богом в земной жизни свой круг
испытаний! 

27 марта
«Свободный рынок»? Да что вы

говорите, неужели? А на деле отк-
ровенное издевательство над наро-
дом, невиданное надувательство,
беспредел! 

1994 год
8 февраля

Как мне кажется, в атмосфере
множатся вирусы массового недо-
вольства жизнью. С другой сторо-
ны, она вроде бы интересней, стала
не такой пресной, запрограммиро-
ванной на благодушное болтливое
бездейство. 

3 марта
Доварена-дожарена последняя

картошка, 1 кг которой стоит 500
рублей, на исходе сахар, заварка,
масло. Короче, все! И, главное, ни-
каких надежд и гарантий, когда, че-
го и сколько.

21 марта
Наряду с моральными и физи-

ческими взлетами и падениями
сплошной вопль: где взять денег?!
Дайте! Дайте заработать!!!

1995 год
11 января

Сегодня сыт, но грядущие дни
жутко пугают. На пороге, как моем,
так и среднего россиянина, Его Ве-
личество Голод. Можно было бы по-
пытаться рыбачить, вроде не так
морозно. Да время еще не то, спит
рыбешка. Отписал А.С., успокаивая
и его, и себя – поел хорошо – вос-
становился. Дальше буду эконо-
мить, как йог. А то ведь два гвоздя
заколотил, прибивая плакат на вхо-
де в ПКиО, потом плюхнулся без-
дыханным на заснеженную скамью,
сердце зашлось…

1996 год
17 января

Когда кончается хлеб, я думаю о
цветах, которые нужно обтереть от
пыли, освежить под душем, намыть
блюдца и подоконники, проредить
аквариум. Но ни в коем случае не
драматизировать обстановку. Жить
можно, жить нужно.

21 октября
По радио говорят уже о «ново-

годнем пенсионном вкладе» –
опять государство потешается над
стариками. 

24 октября
Милые мои, вы еще не голодали,

как я, и не разрезали 100-граммовый

кусочек хлеба на две доли, планируя
на вечер и утро…

1997 год
8 марта

Выделенную на больничном пи-
щеблоке мизерную пайку прогло-
тил враз, сберег кусочек булки для
аквариумных рыбок – совсем как в
одном из рассказов Андрея Плато-
нова. А я-то считал его мрачным
писателем. Когда думаешь о еде,
почему-то всегда хочется есть. Как
бы там ни было, хотя в доме хоть
шаром покати, голодные обмороки
мне не грозят, то есть жив буду! Та-
кое впечатление, что Господь слы-
шит и исполняет все мои непроиз-
несенные мольбы. Не стою я этого,
да что делать… 

9 мая
Маленький кадр сегодняшнего

дня. Благообразный дедушка «при
параде», сплошь увешанный рега-
лиями отшумевшей войны, с палоч-
кой (годы нешуточные!), наклонил-
ся над мусорным контейнером.
Кто-то за моей спиной произнес:
«Мимо помойки пройти не может!»
За что воевал?

1998 год
22 апреля

Вклеил бесплатный нумер газеты
«Сегежа». Все журналисты, обслужи-
вающие выборы, напоминают мне
гробовщиков, причем радующихся,
что на их продукцию пошел сног-
сшибательный спрос.

5 июня
Солнце и дождь, пойду рыба-

чить. Солнечный дождь – это улыбка
сквозь слезы счастья.

12 июня
Сегодня т.н. день независимости

России, ознаменовавший начало ни-
щеты, голода, хаоса. Кричали: «За
свободу, а не за кусок колбасы!» Вро-
де бы благородно. Скандировали:
«Ельцин, Ельцин!» Боже, какое чу-
довище мы породили!..

24 сентября
Мне нечего носить зимой, в

смысле обуви. Сегодня читал сам се-
бе на память по-немецки «Лорелею»
Гейне. 

5 декабря
Вспомнилось, как меня увидел

бродяга на Речном вокзале Петроза-
водска и вдруг залился слезами. Я его
долго успокаивал и поил. Брат!

23 декабря
Хочется вслед за чеховскими ге-

роями воскликнуть: «Кажется, сов-
сем немного, и мы узнаем, зачем мы
все живем!»

1999 год
15 марта

Кувшинки лягушатника-водо-
краса в моем аквариуме стремитель-
но размножаются. Я живу! …Завтра у
меня вечером абсолютно ничего нет
поесть.

14 мая (последний день рождения.
За две недели до смерти)

Мне 48 лет. Главное событие дня
и года. Приобретения – кепка и тру-
сы. Запад этой радости не понял бы и
не осознал. О загадочная душа уни-
женного, доведенного до ручки рус-
ского человека!

18 мая
На улице 0о С, время 6.00, солн-

це, дальше будет теплее. Люблю и
жалею всех!..

Валерий ЛЕОНТЬЕВ:

Люблю и жалею всех...

ПОСЛЕСЛОВИЕ. Валерий Алексеевич Леонтьев родился 14 мая 1951
года в Сегеже. Окончил историко-филологический факультет Петроза-
водского государственного университета по специальности «Русский
язык и литература». Учился в Литературном институте, работал редакто-
ром заводской радиогазеты Сегежского ЦБК «Будни гиганта на Выге»,
затем на районном радио, в газете «Доверие». Стихи писал с детства, пе-
чатался в республиканских газетах. Возглавлял районное литературное
объединение «ЛиРа» («Литераторы Района»), не раз был участником со-
вещаний молодых писателей Карелии, принимал участие как делегат в
работе съездов Союза писателей республики. Скончался в мае 1999 года.

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы публикуем дневники Валерия Леонтьева со зна-
чительными сокращениями. Более полный вариант читайте на нашем сай-
те http://gazeta-licey.ru

Смею надеяться, что многие сегежане еще помнят безвременно ушедшего из жизни земляка
– талантливого литератора, добрейшего, искреннейшего человека Валерия Алексеевича Ле-
онтьева. У него было редкое по нынешним временам качество: он беззаветно любил свой город. 

Мы выросли в одном доме, в одном дворе, но потом наши жизненные пути-дороги разошлись.
Последние два с половиной десятка лет нас разделяли две с лишним сотни верст. За эти годы мы
написали друг другу в общей сложности более двух тысяч писем. Весной 1999 года Валерий
вдруг неожиданно решил сделать меня, как это водилось в старину, своим душеприказчиком – я
должен был, «в случае чего», забрать все его дневники, которые он прилежно вел с момента мо-
его отъезда из Сегежи, все его письма и бумаги, чтобы они не попали в чужие руки. Это письмо
было предпоследним. А последнее нашло меня… на сороковой день после смерти друга. 

Анатолий СЕРЕБРЕННИКОВ, журналист
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КАЛЕЙДОСКОП УВЛЕЧЕНИЙ

ИЗ БАБУШКИНОГО СУНДУКА

– Меня спрашивают: «Где
ты их находишь?» А я вижу,
кто в какой подворотне сидит.
А вы разве нет? На улице они
оказались не по моей вине, но
пройти мимо не могу, не имею
права. 

Екатерина ТАРАСОВА – мо-
лодой фельдшер «скорой помо-
щи». Более тринадцати лет ее ра-
бота – спасать людей. В свобод-
ное время она успевает помогать
животным, попавшим в беду.
Может среди ночи броситься на
выручку котенку, может остано-
вить маршрутку, увидев в окно
раненого пса. Каждому она по-
том не только находит хозяина,
но и поддерживает с ним связь. 

SOSтрадание

Так называется фотоальбом
на страничке Кати «В Контакте».
Более десятка фотографий и ду-
шераздирающих историй о спа-
сенных ею животных. И это еще
далеко не все.

Например, на  сайте нет исто-
рии про дога, которого подобра-
ли в Вилге. Он был стар, страдал
от катаракты. Катя подала плат-

ное объявление в газету. Такого
шквала звонков в субботу – более
пятидесяти – никак не ожидала.
У новых хозяев есть специальная
кровать для дога, утром он полу-
чает йогурт и блины. Уже на вто-
рой день найденыша повезли на
дачу.

– Собакам присущи эмоции,
– рассказывает Екатерина. – Вот
сидит одинокий пес на останов-
ке. Зима, холодно, он дрожит.
Мимо идут люди с полными сум-
ками продуктов, а он голодный,
одинокий, никому не нужен. Ме-
сяц, два, сколько он проживет на
этой остановке? И еще: нельзя
дарить собак! Человек должен
сознательно заводить домашнее
животное, по велению души и
быть готов к тому, что мебель бу-
дет испорчена, дорогая космети-
ка сброшена с полок. Когда под-
бираете животное, готовьтесь
истратить сразу от двух до пяти
тысяч рублей – на осмотр вете-
ринара, анализы, лечение… 

«Будешь Лушей!»

У Кати дома семеро по лавкам
– четыре кошки и три собаки. 

– Выяснилось, что папа
очень любит кошек. Каждое утро
все четыре кота следуют за ним
на кухню, садятся на табуретки.
Папа намазывает себе бутерброд
маслом, потом каждого кота по
очереди угощает кусочком. Затем
достает сыр, отрезает ломтики:
«Тебе сыру, тебе, тебе и тебе», –
со смехом рисует картинку Катя. 

Первую кошечку, Марфу,
одиннадцать лет назад подобрали
в магазине, вторую, Лушу, нашли
в подъезде. 

– Она была такая несуразная:
большая голова, тонкая шейка и
огромные мешки под глазами. Я
никогда раньше не видела у ко-
тов мешков под глазами! Этот
«гадкий утенок» смотрел на меня
и жалобно мяукал. Решила, что

покормлю, но брать домой не бу-
ду – некуда!  

Через четыре часа выглянула:
котенок сидел у квартиры.

– Сидит, на меня смотрит.
Никому не нужен. Говорю: «Ну
что, заходи! Будешь Лушей».

Луше уже семь лет.
Персика Екатерина принесла

с работы. В больничном гараже
родились котята. Подросли, стали
вылезать из коробки, пропахли
машинным маслом и бензином.
Катя забрала котят домой. Персик
вырос пушистым красавцем. 

Маленького Сонни нашли
под окнами.

Всех найденных кошек Катя
не только лечит и прививает:
бродячие животные могут быть
носителями инфекции. Она
приглашает ветеринара и для то-
го, чтобы кошек стерилизовать.

– Животными нужно зани-
маться, – считает Екатерина. – В
нашем городе есть семьи, где бо-
лее пятидесяти кошек. Это не-
нормально, это жестокое обра-
щение с животными. Обидно,
что в Петрозаводске нет социаль-
ной службы или приюта для жи-
вотных, куда можно было бы об-
ратиться.

Королевы и
Дуняша
Двух краса-

виц, королевских
пуделих с родос-
ловной, Катя
приобрела в Пе-
тербурге и Мур-
манске. Шоко-
ладная Дана и бе-
лоснежная Баф-
фи – любимицы
двора на Ключе-
вой. Не так давно
появилась третья
красотка – по-
месь йоркширс-
кого терьера. 

– Ее вручила
мне знакомая ночью в подъезде,
– улыбается Екатерина. –  Поз-
вонила около одиннадцати вече-
ра и говорит: «Слушай, нужно на
один день «йорика» пристроить.
От него отказались хозяева». Но в
темноте я получила что-то гораз-
до большее, чем йоркширский
терьер. Я поняла, что это чудо
долго придется пристраивать.

Мама, увидев, воскликнула: «Ой,
какая прелесть!»

Так в семье Тарасовых оказа-
лась Дуняша.

Скорая помощь 
нон-стоп

Много лет назад Катя отказа-
лась от мяса, а теперь и от всех
продуктов животного происхож-
дения. Изменилась ее давняя
мечта открыть приют, хотя  оста-
лось желание помогать бездом-
ным и больным животным, но
навсегда у себя не оставлять: кор-
мить мясом собак ей слишком
тяжело. 

…Катя смотрит на часы: пос-
ле нашей беседы у нее смена на
«скорой». Впереди десятки вы-
зовов. Через сутки она отпра-
вится на дачу, где ждут любимую
хозяйку Дана, Баффи, Дуняша,
Луша, Персик, Марфа, Сонни и
один соседский кот, которому
Катя каждое лето покупает но-
вый противоблошиный ошей-
ник...

Анастасия ЕРМАШОВА

Сентябрь – новосел осени.
Вересень, хмурень, ревун – так
его называли в народе. Любили
этот месяц за хлебосольство:
«Холодёнок батюшка-сентябрь,
да кормить горазд».   Большин-
ство  в это время занято сбором
урожая, запасами на долгую зиму.
Также запасали впрок и солому –
доступный,  легкий, богатый воз-
можностями материал. В преж-
ние времена солома была необхо-
дима: ею крыли крыши домов и
амбаров, подкармливали скот,
набивали матрасы и валенки,
чтобы не теряли форму, соломой
утепляли дома, хранили в ней
овощи, из нее же делали игрушки
детям и ритуальные куклы.   

Наши  прадеды давно подме-
тили, что солома – прекрасный
материал для детского творчест-
ва. Соломенные куклы изготав-

ливались круглый год. Из незре-
лых злаков  также  мастерили ку-
кол, они имели зеленоватый от-
тенок, сохраняя в себе частичку
лета. А зрелая солома  радовала
глаз золотистым цветом. 

Исследователи считают, что,
по всей вероятности, первые со-
ломенные куклы родились  пря-
мо в поле в страду, куда крестьян-
ки вынуждены были брать с со-
бой малых детей. Понятно, что,
оставшись без присмотра, де-
тишки капризничали. Чтобы
унять дитя, женщина и мастери-
ла примитивную куклу из травы
или соломы. Сложенный попо-
лам жгут отдаленно напоминал
голову, а расходящиеся книзу ве-
ером соломины – платье или са-
рафан. 

Затем фигурка куклы стала
постепенно усложняться. Ребе-

нок попросил сделать кукле ру-
ки. И было найдено простейшее
решение: вставить пучок соломы
перпендикулярно туловищу, свя-
зав его в середине.  Пучки соло-
мы, перевязанные в нескольких
местах и соединенные друг с дру-
гом в определенном порядке, да-
ют возможность передать в ус-
ловной и лаконичной манере фи-
гуру человека.  Для такой  куклы
можно было  изготовить наряд,  а
затем долго играть. 

Простейших кукол из соломы
чаще называли Стригушками,
потому что соломенные юбки у
таких куколок подравнивали,
подстригали. Можно заставить
Стригушку сплясать, поставив ее
на стол и постучав по столу ру-
кой. Кроме игровых соломенных
делали обрядовых кукол, связан-
ных с уборкой урожая. Соломен-

ные куклы, сделанные из первого
«именного» снопа, считались
священными. 

День Рождества Пресвятой
Богородицы был окончанием всех
полевых работ, хлебосольным
праздником урожая. Ведущий эт-
нограф Карелии  К.К. Логинов
описывает  праздник: «По домам
крестьяне справляли «отжинаху».
В центральном Заонежье (Толвуя)
молодежь изготовляла из соломы
большую куклу, наряжала ее в
женскую рубаху и, украсив колос-
ками поспевших злаков, вывозила
на острова. Там чучела разрывали
на части, запаливали из них кос-
тер,  а на костре варили кашу из
общих продуктов, прыгали через
костер,  пели и плясали». 

Сейчас соломенная  кукла
чаще  выступает как сувенир,  на-
полненный солнечными лучами
и  хранящий тепло человеческих
рук.

Татьяна ЯШКОВА 

Семеро по лавкам

Жгут  и солома –  кукла готова
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УЧУВАТКИН 
Дмитрий Фёдорович

1. Знак зо ди а ка – Ры бы, 1959

2. Се мей ное по ло же ние – раз ве ден. Де ти – Ксе ния и Фи липп

3. Лю би мый вид до су га – ак тив ный от дых

4. Лю би мая еда – вкус ная: слад кая, со ле ная, ост рое и креп кое

5. Ви ды ху до же ст вен ной де я тель нос ти – жи во пись, гра фи ка, ар хи тек
тур ный ди зайн

6. Ка кой пе ри од ис то рии бли же – до ис то ри чес кие вре ме на

7. Лю би мые ху дож ни ки – не из ве ст ные ав то ры да ле ких вре мен

8. Лю би мый цвет – бе лое на бе лом, чер ное на чер ном

	Дмит рий Учу ват кин ро дил ся в Пет ро за во дс ке, учил ся сна ча ла в 25й, 
по том в 9й шко ле. Ин те рес к ис ку с ству при вел его в ху до же ст вен ную 
шко лу, где од ним из из люб лен ных объ ек тов ри со ва ния бы ли на тюр мор ты 
из све жих фрук тов. Пос лед ние пос ле ра бо ты съ е да лись. 

	Боль шое вли я ние на Дмит рия в пос леш коль ные го ды ока зал Алек
сандр Ха ри то нов, ко то рый вел сту дию и по со ве ту ко то ро го он и за ду мал 
пос ту пать в ЛВХПУ им. Му хи ной на фа куль тет «Ин терь ер и обо ру до ва ние», 
где он сам учил ся в кон це 70х – на ча ле 80х гг. Так и слу чи лось. Пос ту
пить по мог ли упор ство, под го то ви тель ные кур сы и не за у ряд ные спо соб
нос ти. Иных в «му ху» не при ни ма ли.

	Го ды уче бы про ле те ли быст ро, тем бо лее что Дмит рий са мо воль но 
сок ра тил их, уй дя из учи ли ща че рез 2,5 го да, не удов лет во рен ный и ок ру
жа ю щи ми, и са мим со бой. Хо тя ря дом в это вре мя учи лись бу ду щие 
«мить ки», сво бод бы ло по боль ше, чем в ака де мии, а выс тав ки в Пи те ре 
слу ча лись не толь ко соц ре а лис ти чес кие, но и его лю би мые аван га рд ные. 

	Вер нув шись в Пет ро за водск, сна ча ла по пы тал ся вес ти кру жок, а за тем 
око ло 10 лет ра бо тал в кра е вед чес ком му зее про ек ти ров щи ком и офор
ми те лем экс по зи ций в его фи ли а лах по Ка ре лии. 

	В ху до же ст вен ную жизнь он вклю чил ся с 1976 го да и про дол жа ет это 
де ло до сих пор. Был од ним из ор га ни за то ров «джа зо вых» выс та вок, ку ра
то ром выс та вок «Ле вое фойе» в На ци о наль ном те ат ре, раз лич ных меж ду
на род ных про ек тов.

	Се бя Учу ват кин  счи та ет ху дож ни ком ши ро ко го про фи ля. Он мо жет и 
де ла ет мно гое: му зей ные экс по зи ции, про ек ты ин терь е ров, промг ра фи
ку. Пи шет пей за жи, на тюр мор ты, соз да ет абстра кт ные ком по зи ции. Он 
лю бит рус ский аван гард и близ ких по ду ху дру зей, с ко то ры ми ор га ни зу ет 
выс тав ки и ез дит в твор чес кие по езд ки, ос та ва ясь, как и в детстве, 
ше бут ным. Не мог он про пус тить и зна ме ни тую по езд ку в 1990 го ду на 
Свя тую зем лю на «По ляр ном Одис сее» – 6 ты сяч морс ких миль под па ру
сом и на вес лах.
 Твор че ст во Дмит рий счи та ет та ин ством, кар ти ны его нуж но ви деть, 
ибо боль ши н ство их не опи сать сло ва ми. Это ци та ты из его пов сед нев ных 
раз мыш ле ний, взгляд на ми ро вую куль ту ру («Гам лет», се рия из се ми ком
по зи ций, пос вя щен ная древ ним мис те ри ям и др.) и при ро ду («Го ре чав
ка», «Ас тиль ба», ла до жс кие и бе ло мо рс кие этю ды). Дмит рий Учу ват кин 
су ще ст ву ет толь ко за счет сво е го твор че ст ва, он по лон сил и идей.


